
Bío Bío se alista para nueva 
batalla por el presupuesto 

REGIÓN FUE UNA DE LAS MÁS PERJUDICADAS A NIVEL NACIONAL CON LOS FNDR PARA 2019

      Fue el tema de la semana. 
Autoridades regionales, cores, gre-
mios y parlamentarios entregaron 
su opinión sobre el presupuesto 
que tendrá Bío Bío para el 2019. 

     La Región contará con $76 mil 
490 millones, muy lejos de los $141 
mil millones solicitados. Además, 
del monto entregado $5 mil 617 
millones corresponden a gastos 

operacionales. Por ello, el llamado 
es a una “cruzada” para cambiar 
este panorama. 
    Mañana, el Core analizará el 
tema en la comisión de Gobierno, 

mientras gremios como Irade 
pidieron a las autoridades poder 
revertir la situación. 
    Martín Zilic, quien fue intenden-
te de Bío Bío entre 1994 y 2000, 

señaló que “debimos haber previsto 
esta catástrofe. El nivel central 
siempre que puede les saca plata a 
las regiones”. 

Martín Zilic: “Es preferible perder la cabeza en una pelea con Santiago que la confianza regional”.
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Con dos golazos de Javier Parraguez y otro tanto de gran factura de Gabriel Torres, Huachipato superó a los cruzados, sigue en carrera por entrar 
a una copa y le dio una mano al vecino: si la UdeC gana mañana a Iquique, quedará a dos unidades del puntero.

El acero enciende el torneo: goleó 3-0 a Universidad Católica en Talcahuano
DEPORTES PÁG. 27

CIUDAD PÁGS.14-15

EDITORIAL: INSEGURIDADES EN LA CALIDAD DE VIDA DEL ADULTO MAYOR
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Patricia Muñoz  
se refiere al atraso  
en el centro de 
menores de Coronel

Domingo 7 de octubre de 2018, Región del Bío Bío, N° 3773, año XI $300

Alejandro Guillier 
detalla la discusión 
en proyectos pro 
descentralización
Senador se refirió a las principales iniciativas 
que van en pos de las regiones, como la elec-
ción de gobernadores y recursos directos. 
POLÍTICA PÁGS.8-9

    Este gobierno va a 
tener que impulsar 
la regionalización 
que es la mayor 
reforma estructural 
del siglo 21. No ha 
habido una época 
de cambios tan 
grandes”. 

“    Sobre la opción 
de un Metro, basta 
ir a Concepción un 
rato para darse 
cuenta de que el 
flujo diario desde 
las ciudades y 
localidades 
cercanas es brutal”.

“

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.19

Enasei 2018 
analizó la 
realidad de  
las inmobiliarias
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Alberto Coddou Ortiz
Alberto Coddou, según su fe de bautismo, inscrita con 

fecha 18 de octubre de 1875 en la Parroquia del Sagrario 
de Concepción, manifiesta que había nacido hace dos 
meses y dos días. Era hijo de Francisco Javier Coddou 
Trotobas (proveniente de Provenza, Francia), y Beatriz 
Ortiz Ojeda. Casado con María Mercedes Binimelis Hi-
dalgo, hija de Pascual Binimelis y Campos -fallecida en 
Santiago el 3 de marzo de 1943-, con la cual tuvo 10 hijos: 
María Beatriz, Luisa, Adriana Victoria, Alberto, Elena 
Isabel, Jorge Alfredo, Graciela Eugenia, Gabriela, Floren-
cia y Víctor Fabio. 

Realizó sus estudios en el Liceo de Hombres de Concep-
ción, prosiguiendo a estudiar en la Facultad de Derecho de 
la Universidad de Chile, jurando como abogado el 5 de di-
ciembre de 1898.   

En el desarrollo de su carrera, fue profesor de Derecho 
del Curso Fiscal de Leyes del Liceo de Concepción, y con-
formó terna para rector subrogante del establecimiento 
en el año 1918 por ausencia del titular don Enrique Molina 
Garmendia. 

En lo político, fue miembro activo del Partido Radical, 
presidente de la Asamblea Radical de Concepción por mu-
chos años.  Junto a Pedro Aguirre Cerda fue designado por 
la Junta Central, para reorganizar la Asamblea Radical 
de Talcahuano, miembro activo de la Masonería pen-
quista, candidato a senador por Concepción en octubre 
de 1931, precandidato a diputado en el Congreso Ter-
mal, Ministro de Educación durante el año 1932, 
embajador en la República de Perú, presidente 
del Consejo de Estado de Chile, miembro funda-
dor del Colegio de Abogados de Concepción y su 

presidente por muchos años. Miembro del Consejo Supe-
rior de Beneficencia de la Junta de Concepción. 

En lo profesional, fue abogado de la Compañía de Elec-
tricidad de Concepción, del Banco de Chile, del Banco 
Alemán Trasatlántico, de la Crav, Gleisner y Cía, Siemens 
Schuckert. Consejero del Banco Concepción. 

Profesor de la Escuela de Derecho de la Universidad de 
Concepción, y su primer decano de la Facultad desde su 
formación. 

En lo social, fue socio activo del Club Concepción desde 
1904, socio del Club Hípico de Concepción, presidente de 
la Sociedad de Contribuyente, miembro de la Sociedad de 
Ex Alumnos del Liceo de Hombres de Concepción, presi-
dente de la Sociedad de Instrucción Primaria, director del 
Plan Escolar, director del Hospicio de Concepción, miem-
bro de la Facultad de Derecho y ciencias Sociales de la 
Universidad de Chile, miembro del Hubbell’s Legal Direc-
tory of Lawyers of New York for 1928.  

Alberto Coddou Ortiz, se encuentra entre las personas 
que firmaron las primeras actas fundacionales de la Uni-
versidad de Concepción, en el año 1917, que dio origen al 
Comité Pro Universidad y Hospital Clínico para Concep-
ción. Falleció en Santiago, en la comuna de Providencia, el 
19 de febrero de 1947, y sus restos yacen en el Cementerio 
General de Santiago. 

(Biografía por aporte de Osvaldo Sepúlveda Coddou). 
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción  
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JONÁS PRELLER R. 
Periodista, Magíster en Artes Liberales 
Gerente de Comunicaciones y Sostenibilidad 
BancoEstado

Marcelo Vergara Lago @vergara_lago: 
Tuve la suerte de conocerlo (Jorge Labarca), 
qué persona más agradable, que correcto, que 
amabilidad. Nada malo puede pasar en el 
entorno de una persona así. 

Peajes, economía y muerte  
 
Señor Director: 

Todo el que se ubique en el 
Gran Concepción, opina que el 
camino a Santa Juana es extre-
madamente peligroso. Es vapo-
roso ver como por un camino es-
trecho y lleno de curvas, transi-
tan caravanas de camiones de 
alto tonelaje, poniendo en peli-
gro curva tras curva, a los que 
obligadamente tienen que tran-
sitar por él. 

Algunas autoridades, espe-
cialmente de Santa Juana, cla-
man desde hace muchísimo 
tiempo por mejorar las condi-
ciones de la ruta, ya que año tras 
año se vuelve más peligrosa, ge-
nerando artículos de prensa que 
brotan como maleza cuando hay 
un accidente, más aún si ha 
muerto alguien. 

Ante esta realidad, resulta 
inexplicable que no se toque, lo 
que a mí juicio, es el problema de 
fondo y que es principalmente 
de carácter económico. 

El Ministerio de Obras Públicas 
generó una distorsión de precios 
en los peajes, cuando puso en 
operación la ruta concesionada a 
Cabrero, sin ajustar adecuada-
mente el valor del peaje de la ruta 
de la madera. Esto incentiva a las 
empresas de transporte a preferir 
esta ruta, a pesar de no cumplir 
con los estándares de seguridad 
necesarios y poniendo en riesgo a 
miles de personas todos los días.  

Es evidente que la carga hacia 
el sur de nuestro país, está tran-
sitando por esta ruta y no por 
Cabrero que se construyó para 
estos fines, construcción que 
además duró más de tres años y 
que todos tuvimos que sufrir. 

Esto podría estar beneficiando 
al MOP como administrador de 
esta ruta, por el aumento impor-
tante que debe tener la recauda-
ción de la plaza de peaje de la 
ruta de la madera, desde que se 
habilitó Cabrero. 

Parece evidente que la solu-
ción, al menos por ahora, es 
equiparar los valores de los pea-
jes, para eliminar el incentivo 
perverso que existe hoy, consi-

derando además que es el propio 
Ministerio quien administra la 
Ruta de la Madera, sin concesio-
naria, lo que facilita la solución. 

La próxima vez que se produz-
ca una muerte en esta ruta, ojalá 
no sea en parte por motivos eco-
nómicos, ya que nuestras nuevas 
autoridades tomaron debida 
cuenta de esta situación. 

 
Julián Elorrieta 

Día Nacional de la Ciencia  
  
Señor Director: 

Muchos pensamos que du-
rante este mes la Ciencia y la 
Tecnología (CyT) están de fiesta 
en Chile. Además de perpetuar 
la Semana Nacional de la CyT 
promovida por Explora-Co-
nicyt, este año entra en vigencia 
el “Día Nacional de las Ciencias, 
la Tecnología, el Conocimiento y 

la Innovación”, a celebrarse el 
primer domingo de octubre de 
cada año. Estos hechos, suma-
dos a la creación del nuevo Mi-
nisterio en el ámbito, auguran 
que la CyT, más la innovación, 
están en su mejor momento.  

Por ello, y como toda celebra-
ción tiene un discurso que indu-
ce al festejo, impactante sería 
que en estos días se anuncie el 
aumento de gasto fiscal en CyT, 
justificado en que el Estado (i) 
promoverá que Universidades y 
Centros de Investigación inser-
ten efectivamente capital huma-
no avanzado para reducir la pre-
cariedad laboral de este seg-
mento ilustrado, (ii) impulsará 
una estrategia co-creada para 
que los organismos públicos op-
timicen sus sistemas de gestión 
administrativa y financiera para 
proyectos científico-tecnológi-
cos, para que investigadores se 
focalicen en su real quehacer, 
(iii) implementará “la estrategia 
nacional” para la difusión de re-
sultados científicos hacia la ciu-
dadanía, donde actores claves 
serán los mismos científicos que 
crean y/o aplican el conoci-
miento, ya que sin una valora-
ción ciudadana poco interés es 
de esperar de los políticos que 
definen esta agenda, y (iv) au-
mentará los recursos económi-
cos para ampliar el número y 
abanico de proyectos en CyT, en 
sintonía con los diagnósticos 
que los últimos gobiernos han 
declarado. 

 
Dra. Elizabeth Troncoso Ahués, 
Investigadora y Directora de 
Investigación y Desarrollo 
Académico de la Utem

El aumento en las expectati-
vas de vida de las personas no 
sólo es una preocupación de los 
sistemas de seguridad social de 
los diferentes países, también 
algo que aterrizó en los modelos 
de algoritmos predictivos o en la 
inteligencia artificial (IA). 

En febrero pasado Google 
anunció el desarrollo de una fór-
mula que puede predecir con alto 
grado de certeza patologías car-
diacas sólo con examinar los ojos 
de los pacientes. Este anuncio se 
encuentra dentro del programa 
de medicina algorítmica desa-
rrollado por la compañía y que 
apunta a extender la vida de las 
personas más allá de los 100 años 
¿Estamos preparados para esto?  

Un reciente estudio de la Uni-
versidad del Desarrollo (UDD) y 
la Caja Los Héroes cifró que en 
Chile, tomado como base el Cen-
so 2017, la proporción de perso-
nas mayores en el país, llega al 
16,2%, comparable con los niveles 
de Irlanda y Corea del Sur.  Esta ci-
fra se encuentra por sobre las es-
tadistas globales, que anotan un 
11% de la población considerada 
“mayor”, es decir, en un tramo de 

A fines de julio, tras la dramá-
tica muerte de dos adultos mayo-
res en Conchalí, se conoció que 
la tasa de incidencia de depre-
sión en este tramo de edad era la 
mayor a nivel nacional: 13,6 cada 
100 mil habitantes, por sobre el 
10 cada 100 mil del promedio de 
Chile. La pobreza, el desempleo, 
hacinamiento y condiciones so-
ciales al límite incidirían en esta 
condición: una deuda social di-
fícil de no abordar.  

Lo cierto es que, mientras 
como país hemos avanzado en 
acceso a la educación, servicios 
básicos, y cobertura de salud, 
aún tenemos temas pendientes:  
desde 1990 en adelante la pobre-
za nacional se ha reducido de 
60% a 8,6% en 2017, pero lo que 
esconde este promedio es que 
en el caso de los mayores de 60 
años, esta tasa podría superar 
ampliamente la nacional; es de-
cir, adultos mayores que no po-
drían satisfacer sus necesidades 
básicas por si solos o sin la ayu-
da del Estado o algún familiar. 

Entonces, como sociedad, 
¿estamos preparados para vivir 
un siglo?

edad superior a los 60 años.  
En nuestro país, 2,8 millones de 

personas tiene más de 60 años y 
470 mil, mayores de 80 años. En el 
mediano plazo, todo apunta a que 
esta proporción solo aumentará, 
pues si en 1960 las expectativas de 
vida para el país eran de 57 años, 
esta saltó a 79 años en 2016, la 
que llegaría a 85 años en 2050. 
Esta proyección nos pone cuatro 
años por sobre el promedio de 
América Latina, 1 año sobre Esta-
dos Unidos y en línea con el pro-
medio OCDE. ¿Sabemos cómo 
abordar esta nueva sociedad? 

La proporción de 
personas mayores 
en el país llega al 
16,2%, comparable 
con los niveles de 
Irlanda y Corea  
del Sur.  

Alejandra Real:  O sea, se escudan en un 
vacío legal para justificar los tres años de dolor 
injustificado para esa familia! (de Sergio 
Mardoff) Que rabia!!!

Vivir un siglo

Esto es una cosa increíble: nosotros nos entera-
mos por terceras personas que mi hijo estaba 
como N.N . en el Servicio Médico Legal... ¿Qué 
tipo de justicia tenemos?”. 
Sergio Mardoff padre. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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L
os cálculos, de errar, 
posiblemente sean 
para más que para 
menos, en referen-
cia a la última infor-
mación del Servicio 

Nacional del Adulto Mayor (SE-
NAMA), que al resumir sus nutri-
dos datos en lo relativo al aventa-
miento poblacional, estima que  
al 2050 el 20% de los chilenos se-
rán personas mayores.  

En un escenario que cada vez es 
más conocido de la actual realidad 
nacional, esta tendencia es el resul-
tado de la sinergia de varios facto-
res, entere culturales y socioeconó-
micos que se expresan en la baja en 
las tasas de natalidad y el aumen-
to en la esperanza de vida de las 
personas, lo cual ha transformado 
a Chile, en menos de 100 años, en 
un país de progresivo envejeci-
miento, con cifras que asemejan a 
los estándares que exhiben los paí-
ses de Europa Occidental y  Japón. 

Se ha expresado por las entida-
des especializadas la necesidad 
de hacerse cargo de este significa-
tivo cambio demográfico, lo que a 
su vez demanda la generación  de 
conocimiento científico especia-
lizado en este grupo etario para 
asegurar una adecuada calidad 
de vida de los adultos mayores, 
un amplio abanico de asuntos que 
incluyen el envejecimiento acti-
vo, los sistemas de pensiones, las 
necesidades  específicas en salud, 
la educación continua, para per-
sonas que, con la actual esperan-
za de vida bien pueden llegar a 
tener 20 o 30 años más después de 
acogerse a jubilación. 

Para el director del  Centro de In-
vestigación en Gerontología Apli-
cada de la Universidad de Santo 
Tomás, la calidad de vida de las 
personas mayores se compone de 
distintas dimensiones, “relaciona-
das con aspectos físicos, como las 
habilidades sensoriales que pue-
den afectar el desenvolvimiento 
cotidiano; la autonomía, entendi-

da como la capacidad de tomar de-
cisiones propias y sentir que con-
trolan su propio futuro; el nivel de 
integridad consigo mismo en rela-
ción con el pasado, el presente y el 
futuro, es decir, el grado de satisfac-
ción con lo realizado en la vida y su 
respectivo reconocimiento” 

Es este último aspecto, el nivel 
de integridad, uno de los aspectos 
más complejos. Para Erikson, au-
tor de la Teoría del Desarrollo Psi-
cosocial, en la tercera edad de la 
vida del hombre se presenta esta 
última crisis, la de Integridad ver-
sus Desesperación, que en sus tér-
minos significa poder hacerse car-
go de la vida pasada y la acepta-
ción de haber hecho con ella lo 
que se debía, o descubrir que no ha 
sido de ese modo y ya no hay espe-
ranzas de hacer algo al respecto. 
Un resultado desfavorable puede 
influir en estados depresivos, un 
factor de riesgo cognitivo, como 
pérdida de memoria y lenguaje o 
trastornos como demencia senil, 
añadido al riesgo asociado a bajos 
niveles de escolaridad, una varia-
ble negativa en Chile, ya que en la 
actualidad el promedio de años 
de educación escolar en personas 
mayores, según datos de CASEN 
2015,  es de solo 8,0 años. 

Para el Centro de Investigación 
aludido, si es conocido el hecho 
que la población de la tercera 
edad es una de las más vulnera-
bles del país y con la tasa de cre-
cimiento más alta para los próxi-
mos años, es comprensible que 
tener garantías para una buena 
vejez es cada día un tema más 
preocupante para los chilenos. 

La respuesta del Estado y los co-
lectivos nacionales debe ser ade-
cuada y consistente, las políticas 
públicas deben avanzar en las diná-
micas que aseguren la adecuada 
calidad de vida de un segmento 
creciente de la población chilena. 

  

 Es necesario 

asegurar una 

adecuada calidad 

de vida de los 

adultos mayores,  

personas que,  

con la actual 

esperanza de vida, 

bien pueden  

llegar a tener  

20 o 30 años más 

después de acogerse 

a jubilación. 

EN EL TINTERO

producción, hay una franja  li-
mítrofe relativamente fina, 
por lo cual es difícil tomar una 
actitud de buenas a primeras. 

 El ejemplo clásico fue el re-
clamo por la crianza de cerdos 
en una comuna del norte, la 
autoridad pertinente, resol-
vió cerrar la planta de crianza 
y faena de manera indefinida 
debido a los problemas sani-
tarios que generaban los ma-

los olores que emanaban 
desde el lugar, dos 

años más tarde, un 
74 por ciento de 
los habitantes de 

esa localidad es-
taría dispuesto a 

aceptar la reapertura 
de la planta si se solucionaran 
los problemas olfatorios. 

 Si se hubiera puesto en la 
balanza la generación de 
empleos y los resguardos de 
protección ambiental de la 
empresa, nadie habría nau-
fragado, Puede pasar con el 
gas, con las represas, los 
puentes, con casi todo, por 
no poner las cosas en la ba-
lanza de la razón, por hacer-
le caso, sin más,  al griterío 

 
                       PROCOPIO

Entre amenazas 
y oportunidades

CAMINO NUEVO

Para cualquiera que se vea 
obligado a tomar decisiones 
es evidente que es una de las 
situaciones más generado-
ras de angustia, la palabra 
en cuestión parece tener dos 
orígenes, ambos inquietan-
tes, por una parte, del ale-
mán relacionado con el sen-
timiento de peligro, sin saber 
exactamente de qué, y otro 
del latín, con el significado de 
estrechez o angostura, lo 
que sentiría alguien 
que tenga que sal-
tar una abismo 
con esas carac-
terísticas. 

Claro que depen-
de de lo que se juega 
uno al elegir, de lo crítico que 
sea acertar o errar, la vida o 
un super ocho, no es lo mismo, 
aunque se puede optar por 
echarle la culpa a los demás 
de nuestras propias decisio-
nes, sobre todo si la decisión 
no fue famosa por lo astuta. 

Está de moda optar a cada 
rato sobre instalar industrias, 
plantas elaboradoras, o de lo 
que sea y la protección del 
ambiente. En el nebuloso 
asunto del cuidado del medio 
ambiente o el aumento de la 

Inseguridades  
en la calidad de vida 
del adulto mayor
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ReportajeDomingo “Hago un llamado a la 
unidad, a los colegas de la 
derecha e izquierda”. 
Leocán Portus, consejero 
regional del PPD.

“Algunos parlamentarios 
están llamando a la unidad 
y yo no tengo ningún 
problema en ser parte”. 
Francesca Muñoz, diputada RN.

“Chile sigue siendo un país 
muy centralizado. Vivimos 
un proceso de transición, 
pero aún falta mucho”.  
Hugo Cautivo, ex core.

Desde un sector de la 
oposición del Core, esperan 
poder reunirse con todos los 
congresistas de la Región.

Todos los 
diputados

ESTA SEMANA SE CONOCIÓ MONTO DEL FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL MÁS BAJO DEL ESPERADO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Fue el tema de la semana y nadie 
quedó indiferente. Autoridades re-
gionales, consejeros (cores), gre-
mios y parlamentarios, todos, han 
entregado su opinión, y por cierto, 
no positiva del presupuesto que 
tendrá Bío Bío el próximo año. 

Al final, según el proyecto de ley in-
gresado a la Cámara a comienzos 
de esta semana que ya termina, el Bío 
Bío contará con $76 mil 490 millo-
nes, de los cuales $5 mil 617 millones  
corresponden a gastos operaciona-
les (incluidos los recursos para la 
instalación de la nuevas divisiones 
del Gobierno Regional, según co-
mentó el intendente, Jorge Ulloa). 

Es decir, de los $141 mil millones 
solicitados por el Gobierno Regio-
nal (Gore) en su reunión de a me-
diados de año con la Dirección de 
Presupuesto (Dipres) y la subsecre-
taría de Desarrollo Regional (Sub-
dere), se asignaron solo $70 mil 873 
millones para ejecución. 

El tema generó molestia entre 
sectores de oposición y preocupa-
ción entre algunos actores del ofi-
cialismo, como diputada Frances-
ca Muñoz (RN), quien comentó 
que más allá de los colores políti-
cos, se sumará a las gestiones que 
lleven adelante para poder incre-
mentar el monto. 

“Era bien sabida la situación que 
tendríamos que enfrentar por Ñu-
ble. De todas formas, lamento que 
haya sido tanto (recorte), porque en 
algún momento éramos la región 
que contaba con más recursos. Yo 
creo que los parlamentarios nos 
vamos a organizar y vamos a traba-
jar unidos, para buscar alguna fór-
mula para aumentar los recursos. 
No hemos conversado, pero he leí-
do en la prensa que algunos parla-
mentarios están llamando a la uni-
dad y yo no tengo ningún problema 
en ser parte de esa unidad”, sostu-
vo la parlamentaria oficialista. 

 
En el Core 

El tema ha generado una serie 
de citas y reuniones, como la que 
sostuvieron el jueves en la maña-
na, los cores opositores con el in-
tendente y los diputados socialis-
tas de la Región con un grupo de 
representante del Consejo Regio-
nal (Core). 

“Yo me alegro por el presupues-
to que recibirá Ñuble, pero la caren-
cia va a quedar en la Región del Bío 
Bío, porque esto significa que se va 
a parar la inversión pública, y eso es 
grave desde el punto de vista del de-
sarrollo económico de una región. 
Entonces, pensando en las cifras 
de desempleo, vamos a caer en un 
estancamiento que es fatal”, co-
mentó Tania Concha, core del PC. 

“Lo importante es colocar la ban-
dera de la Región del Bío Bío, no de 

Gremios y políticos llaman a “una 
cruzada” por el presupuesto regional

Mientras el Core analizará el tema en la comisión de Gobierno el lunes, 
algunos gremios como Irade pidieron a las autoridades poder revertir la 
situación que golpe el “corazón de la descentralización”.

sos respecto del año anterior”. 
La entidad, agrega en el escrito 

que “efectivamente, podíamos es-
perar una merma producto de la 
creación de la Región de Ñuble, 
pero la cifra de $71 mil millones es 
desproporcionada para una región 
como la nuestra, quedando a un 
nivel similar a otras regiones con 
menor número de habitantes. Esta 
propuesta golpea directamente al 
corazón de la descentralización, 
porque reduce el único presupues-
to que se define en la Región, de-
jándonos más dependientes de de-
cisiones tomadas por los Ministe-
rios en Santiago”. 

En Irade dicen que esperan ver a 
los líderes políticos de la Región  en 
“una cruzada”, puesto que la cifra 
conocida no solo significa una mer-
ma de recurso, sino además “menos 
influencia de los cores,  menos pro-
yectos para los municipios,  menos 
decisión local, y en definitiva, me-
nos descentralización”. 

“Nos sumamos a los llamados de 
unidad de los parlamentarios y es-
peramos que en las instancias que 
vienen todas nuestras autoridades 
puedan hacer sus mejores esfuer-
zos para revertir los hechos”, cierra 
el comunicado. 

La gerente general de Irade, Ca-
rolina Parada, agregó: “Si bien el 
Intendente es el representante del 
Presidente en la Región, también 
esperamos que nuestras autori-
dades locales nos representen 
ante el Ejecutivo nacional. Cuan-
do tengamos la figura del goberna-
dor regional, esa responsabilidad  
recaerá en ese cargo, pero mien-
tras tanto esperamos que tanto 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

un partido o un sector. El inten-
dente es un empleado del Gobier-
no y nosotros somos electos por la 
gente. Tenemos que representar el 
sentir de la gente, porque nos están 
frenando todos los proyectos. Yo 
hago un llamado a la unidad, a los 
colegas de la derecha e izquierda”,  
agregó el representante del PPD en 
la instancia, Leocán Portus. 

El Core, de hecho, se reunirá este 
lunes a analizar el tema, particular-

mente, en la comisión de Gobierno. 
 

Dependientes de Santiago 
 El tema, preocupa, incluso, des-

de las entidades gremiales. Así, por 
ejemplo, a través de una declara-
ción pública Irade comentó “Si bien 
aún es necesario aclarar los aspec-
tos más técnicos de los componen-
tes del presupuesto, por ahora lo 
que está claro es que somos la úni-
ca región que recibió menos recur-

La gerenta de Irade (s), 
Carolina Parada, dijo que el 
intendente, no solo es 
representante del 
Presidente, sino también de 
la Región.

Representante 
de la Región 



Diario Concepción Domingo 7 de octubre de 2018 5

Las cifras que  
no acompañan  
al Bío Bío

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

A pesar de que se analizan alter-
nativas en cada recoveco de los do-
cumentos relacionados al presu-
puesto para buscar el lado bueno, 
no se puede, la Región del Bío Bío 
sale para atrás con el guarismo para 
el próximo año. 

De acuerdo a las cifras entregadas 
por el Ejecutivo, para el próximo 
año, las tres provincias que compo-
nen el  Bío Bío será de $76 mil 490 
millones 837, de los cuales, $5 mil 
617 millones 681, correspondien-
tes al 7,34%, serán destinados a gas-
tos de funcionamientos. Mientras 
que $70 mil 873 milllones 156 se 
utilizarán para nuevas inversiones. 

Pero de estos dineros, el 48,99%, 
que son cerca de $34 mil 719 millo-
nes, ya se encuentran destinados a 
compromisos y arrastres que vienen 
de gestiones anteriores, por lo que 
el Consejo Regional (Core) tendrá 
poco más de $35 mil 834 millones 
para nuevos proyectos. 

Al hacer la comparación respec-
to al presupuesto vigente, uno en-
cuentra sorpresas. Por ejemplo, en 

se encuentra destinado a 
compromisos y arrastres. 

del 
presupuesto

48,9%

situación de arrastre y compromi-
sos, habían destinados $53 mil 387 
millones, un 34,97% menos de lo 
que proyecta la autoridad para el 
próximo año. Mientras que para in-
versión, este año hubo $58 mil 609 
millones 533 disponibles, es decir, 
cerca de un 39% más que lo pro-
yectado para 2019. 

Ahora, si analizamos las cifras 
por región, el Bío Bío también sale 
para atrás.  

Esto porque a nivel nacional, si lo 
comparamos al año pasado (aun-
que incluyendo Ñuble), Bío Bío es la 
única región que disminuye su pre-
supuesto, todas las demás regiones 
lo aumentan. 

Con mayores alzas se encuentran 
Arica y Parinacota con 40,85% (pasa 
de $25 mil 836 millones a $36 mil 
389 millones) y Magallanes, con 
33,58% (pasa de $45 mil 350 millo-
nes a $60 mil 578 millones). Ambas 
tienen en común que correspon-
den a zonas extremas. 

Mientras, las regiones que ten-
drán una inyección menor de re-
cursos se encuentra Maule con $81 
mil 445 millones 361 y Atacama con 
$66 mil 274 millones 889, lo que re-
presenta un 8,9% y un 10,94%, res-
pectivamente. 

Dentro de la molestia regional, se 
habló de un alza desmesurada del 
presupuesto para la Región Metro-
politana, que habría alcanzado los 
$204 mil millones. No obstante, de 
acuerdo a la información publica-
da en la página web de la Cámara 
de Diputados, el monto asignado 
para la capital alcanza los $125 mil 
667 millones. Un 15,7% más que en 
2018, cuando recibió $108 mil 545 
millones, cifra similar a la de La 
Araucanía. 

Este año, el territorio que dirige 
Luis Mayol (RN) tiene $108 mil 262 
millones, el 2019 tendrá $121.145 
millones, lo que refleja un alza de 
solo un 11%. 

Las cifras anteriores no dejan 
bien parado el erario que tendrá la 
Región del Bío Bío el próximo año, 
que pasa de años de bonanza, en 
donde sólo tuvo alzas y llegó a ser la 
región con más recursos, a ser una 
más dentro del país.

PRESUPUESTO 2019

FUENTE: CÁMARA DE DIPUTADOS ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

los parlamentarios, a quienes les 
entregamos un mandato, como  
los representantes del Poder Eje-
cutivo, sean canalizadores de los 
anhelos regionales. 

 
Presupuesto desfasado 

“Chile sigue siendo un país muy 
centralizado. Estamos viviendo un 
proceso de transición, pero aún fal-
ta mucho. Uno de los aspectos que 
aun falta desarrollar es dotar de ma-
yor autonomía financiera a las regio-
nes y eso pasa entre otras cosas por 
la aprobación de una Ley de Rentas 
Regionales”, comentó el ex presi-
dente del Core, Hugo Cautivo (PS). 

Consultado al respecto, recordó 
que el Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr) “es una cons-
trucción nacional y debiera distri-
buirse equitativamente. Todas las 
regiones debieran haber contribui-
do a las prioridades, como por ejem-
plo, el incremento de presupuesto 
de regiones como la de Ñuble, La 
Araucanía o la Metropolitana, pero 
parece que algunos terminamos 
contribuyendo más que otros”. 

Explicó que el presupuesto se 
arma partiendo de una propuesta 
del Ejecutivo que es analizada por 
el Core, que debe contemplar en lo 
grueso, el arrastre (proyectos en 
ejecución), que en los últimos años 
alcanzaba el 70%; una proyección 
de los compromisos; provisión para 
eventuales nuevos convenios de 
programación con ministerios y un 
porcentaje para proyectos nuevos, 
que considerando las cifras de 
arrastra bordeaba el 20%. 

“En general hay que pensar que 
uno ejecuta un presupuesto desfa-
sado. No es como uno administra su 
casa, que vive con la plata del mes. 
Hay que considerar el ciclo de trá-
mite administrativo de un proyec-
to, desde que se aprueba en el Core 
hasta que se firma el convenio, y su 
ejecución puede empezar, en pro-
medio, 10 o 11 meses después. Ob-
viamente, si el Ejecutivo tiene prio-
ridades puede hacerlo en menos, 
pero la regla general es otra. En 
promedio lo que el Core aprueba en 
un año se ejecuta al año siguiente. 
Por lo que los recursos para proyec-
tos nuevos tampoco deben ser de-
masiado elevados”, explicó el ex 
presidente de la instancia. 

 
Nueva etapa 

Cautivo dijo que, en base a su ex-
periencia, “el Ejecutivo administra 
y centraliza la información. No es 
fácil manejar los datos del sobreca-
lentamiento financiero del Gore y 
la real disposición o priorización fi-
nal de los recursos para el Core”.  

Según el socialista “la nueva eta-
pa” que significará la elección direc-
ta de los gobernadores regionales,  
que además presidirán el Core, abre 
la oportunidad de introducir un 
sistema de gestión diferente. 

“Al final de nuestro mandato 
aprobamos una declaración de 
compromiso con un Gobierno Re-
gional abierto que se construya so-
bre tres pilares básicos: participa-
ción, transparencia y colaboración. 
Ojalá podamos ver su concreción 
en los próximos años”, finalizó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Son las que presentan las 
mayores alzas de 
presupuestos locales, 
llegando a un 40%.

Zonas 
extremas
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MARTÍN ZILIC (DC), INTENDENTE DEL BÍO BÍO ENTRE 1994 Y 2000

“Es dramático porque da la im-
presión de que el presupuesto está 
bajando prácticamente en un 50%, 
cuando la población real que se fue 
con Ñuble es bastante menos. Hay 
que generar en el Bío Bío un conjun-
to de actores que hagan fuerza para 
hacerle entender al gobierno cen-
tral que necesitamos recursos”, pos-
tula el ex intendente regional (1994-
2000) Martín Zilic. 

El otrora jefe del Gore durante la 
administración de Eduardo Frei se 
suma a las reacciones por la acentua-
da disminución en el erario local que 
La Moneda propuso para la zona de 
cara a 2019. En su opinión, los 76 mil 
490 millones destinados al Bío Bío - 
el presupuesto más bajo desde 2014- 
son un signo del escaso poder de ne-
gociación que hoy ostenta una Re-
gión disminuida.  

Sin embargo, subraya, hay tiempo 
para revertir el panorama. Eso sí, solo 
con unidad política y gremial. 

- ¿Considera que faltó liderazgo 
en la Región por la discusión pre-
supuestaria? 

- El liderazgo lo hemos manoseado 
tanto. ¿Qué es el liderazgo hoy? No es 
una persona. Si le quieren echar la 
culpa al intendente yo creo que la 
culpa no es del intendente. El proble-
ma aquí es de la Región completa. Es-
tuvimos en Erede, todos planteando 
que hay que dar el gran salto, el inten-
dente diciendo que queremos ser la 
mejor Región de Chile. Eso es lo que 
tenemos que hacer. Tenemos una 
cantidad importantísima de casas 
de estudio. Bueno, me falta el lugar fí-
sico donde se están reuniendo todos 
estos líderes de opinión, por tanto, el 
liderazgo es transdisciplinario, es de 
participación de todos los actores. 
Ahí está. Si todos los líderes de las uni-
versidades, del empresariado regio-
nal y de las comunas estuvieran exi-
giéndole al Gobierno descentralizar 
y darles más aporte a las regiones, yo 
creo que el Gobierno nos escucharía. 

- ¿Eso se hacía cuando usted 
era intendente o es una mirada 
futura? 

- A mí me tocó ir a discutir el pre-
supuesto a Santiago, en La Moneda, 
y a Valparaíso, en el Congreso. Esas 
instancias no se pueden perder. Yo 
vuelvo a insistir. Aquí en la Región de-
biéramos estar todos tras esto, debié-
ramos haber previsto que se iba a 
producir esta catástrofe. Yo creo que 
el nivel central siempre que puede 
les saca plata a las regiones, por lo 
tanto, era predecible que dijeran 
“mire, como la Región del Bío Bío per-
dió una parte importante de su po-
blación, saquémosle la mitad, porque 
ahora hay dos regiones”. Esa es la ló-
gica del gobierno central. Aquí hay 
dos regiones entonces dividamos por 
dos la Región. 

- Cuesta imaginar a un inten-
dente discutiendo el presupues-
to regional con el Presidente, su 
jefe, quien lo puso ahí para re-
presentarlo.  

- El intendente tiene dos sombre-
ros: es el representante del Presi-
dente de la República, pero además 
él es Presidente del Gobierno Re-

“Es preferible perder la cabeza en una pelea 
con Santiago que la confianza de la Región”

El ex jefe del Gore durante la 
administración Frei pone en 

perspectiva los magros números del 
presupuesto local, apuntando a la 

falta de cohesión en un Bío Bío cada 
vez menos líder a nivel país.

gional. Ahora, es tremendamente 
complejo cuando el intendente no 
es amigo personal del Presidente. No 
me gusta poner el ejemplo nuestro, 
de 1994 a 2000, porque yo era ami-
go del Presidente (Frei), tenía una 
llegada directa con él. A mí me daba 
lo mismo lo que dijeran los minis-
tros, porque el Presidente mandaba 
a los ministros y el Presidente nos 
entregaba el poder en la Región de 
ser más que sus ministros. Teníamos 
línea directa con el Presidente y eso 
hoy no sucede. Hoy el poder central 
es central y eso lo escucho en la opo-
sición y el Gobierno. 

- El diputado y ex intendente 
Tohá dijo que hay que estar dis-
puesto a poner el cargo a disposi-
ción por los intereses de la Región. 
¿Comparte? 

- Ese es el tema. Para que tú tengas 
el poder tienes que tener la participa-
ción de la ciudadanía. Yo me reunía 
con los alcaldes sistemáticamente y 
les pedía que hicieran fuerza conmi-
go, les pedía a los empresarios, tenía-
mos una relación estrecha. Y para 
qué, para pedir a nivel central. Yo en 
eso quiero apoyar al intendente. Si 
quiere ir a pelear, vamos a pelear a 
Santiago. Y si no lo quieren dar (el pre-
supuesto), está la idea que propone 
Jaime Tohá. Hay que meter presión. 
Nosotros peleábamos para que la 
cosa fuese así. Si tú logras respaldo 
comunitario puedes decirle al Presi-

dente “usted me dio dos misiones: 
gobierno interior y Presidente del 
Gobierno Regional para que desa-
rrolle a la Región, y con el presupues-
to que me está dando hoy no puedo 
hacerlo”. 

- ¿Cree que con esto Bío Bío y 
Concepción extravían definitiva-
mente la posibilidad de sostener-
se como las segundas a nivel na-
cional y el contrapeso natural a 
Santiago? 

- Así es. Yo creo que Ñuble Región 
tiene ventajas para Ñuble, pero el no 
haber generado una ley que permi-
ta la asociatividad de las regiones va 
a generar esta atomización, que le 
ayuda a Santiago y no a las regiones. 
Tenemos menos fuerza para pelear 
con Santiago. Si el intendente de la 
Región del Bío Bío, que es una per-
sona que tiene trayectoria en el 
mundo político, que tiene un parti-
do grande detrás que lo apoya, tie-
ne dificultades para pelear a nivel 
central, imagínese. 

- ¿Hay que acostumbrarse a ese 
nuevo escenario? 

- Hoy tenemos menos fuerza para 
pelear con el nivel central que lo que 
teníamos antes. Está claro. Una re-
gión más chica, con menos habitan-
tes, con menos poder parlamentario 
también. Tras la próxima elección 
parlamentaria, ¿vamos a ser más 
fuertes o más chicos? Vamos a ser 
más chicos. Yo lo he dicho muchas ve-

ces: el traspaso del poder nunca ha 
sido gratis. El poder se gana pelean-
do. No hay vuelta. La historia lo dice 
así. El poder central no va a entregar 
ninguna cuota de poder, ninguna, si 
no es por la unidad de las regiones 
que van a ir a pelear. Yo le hago un lla-
mado a los partidos políticos, a bus-
car la unidad para ir a pelear a San-
tiago y darle todo el apoyo al inten-
dente para que vaya a pelear. Si no, es 
preferible perder la cabeza en una 
pelea con el nivel central que perder 
la confianza de la Región. Yo espero 
que el Presidente entienda esa lógica, 
porque de lo contrario va a generar 
más conflictos regionales que apoyos 
regionales. 

- No quiere personalizar, pero, 
¿de dónde puede emerger el lide-
razgo que falta? 

- Yo no sé si es factible que salga de 
la Intendencia o no, no lo sé, pero de 
algún lado tiene que salir. O sale de los 
empresarios, o sale de las universi-
dades o salimos todos. Lo ideal sería 
que saliéramos todos. Los parlamen-
tarios también. Los parlamentarios 
de regiones son más que los parla-
mentarios del nivel central. Jacque-
line van Rysselberghe es presidenta 
nacional de la UDI, debiera ser la pri-
mera gritando en la plaza.

FRASE

“Es tremendamente complejo 
cuando el intendente no es 
amigo personal del Presidente. 
Yo tenía llegada directa, me 
daba lo mismo lo que dijeran los 
ministros”.

“Debimos haber previsto esta 
catástrofe. El nivel central 
siempre que puede les saca 
plata a las regiones”.

“Jacqueline van Rysselberghe 
es presidenta nacional de la 
UDI, debiera ser la primera 
gritando en la plaza”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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LA IMPORTANCIA DEL VÍNCULO CON INDIA

India es una de las economías 
del mundo que más rápido crece 
y uno de los mercados más atrac-
tivos para los inversores interna-
cionales. Con más de 1.300 millo-
nes de habitantes y un enorme 
potencial de consumo, India pasó 
del puesto 142 al 100 entre 2014 
y 2017, en la clasificación del Ban-
co Mundial sobre facilidades para 
los negocios (Doing Business) y ha 
logrado la posición 40 en el Índi-
ce Global de Competitividad 
2017-2018 del Foro Económico 
Mundial, acercándose a Chile, 
que se ubica en el puesto 33. 

Los productos que Chile ex-
porta son mayoritariamente del 
sector industrial (cobre, celulosa, 
productos químicos) y productos 

agroalimentarios (manzanas, pe-
ras). Las principales importaciones 
que hace Chile desde este país 
asiático son: automóviles, medi-
camentos, prendas de vestir, equi-
pamiento electrónico y calzado, 
ente otros.  

La UCSC, a través del Centro de 
Estudios y Desarrollo Asía Pacífi-
co (CEDAP), en alianza con la Cá-
mara de Comercio Asia Pacífico, 
ofrece el taller práctico para em-
presas y emprendedores, denomi-
nado “Búsqueda y validación de 
proveedores de china e india”. 
Mayor información e inscripciones 
en: http://cedap.ucsc.cl 

 
Gonzalo Bordagaray, 

Director de CEDAP UCSC

Dar a conocer la cultura del 
país, su aporte al desarrollo eco-
nómico mundial y celebrar la lle-
gada de la primavera, son los 
principales objetivos del “Día de 
La India”, actividad organizada 
por la Embajada de la India, el 
Centro de Estudios y Desarrollo 
Asia Pacífico (CEDAP) y la Direc-
ción de Relaciones Instituciona-
les (DRI) de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(UCSC), que se realizará este 18 
de octubre, en el Campus San 
Andrés. 

En el Centro de Extensión se 
exhibirá una muestra de vesti-
menta típica de la India (sari y lun-
gi). De igual modo, el actor e 
instructor de “Kalari”, Eyal Meyer, 
realizará una demostración de 
artes marciales, mientras que el 
Centro de Desarrollo Humano 
“Rukalihuen” impartirá un Taller 
de Yoga. 

La preparación de platos tradi-
cionales estará a cargo del chef 
del restaurant santiaguino “The 
Raj”, quien ofrecerá degustacio-
nes con los sabores típicos el día 
del evento. La jornada finalizará 
con el “Holi festival of color”. La 
celebración original consiste en 
lanzarse polvos de colores bri-
llantes y agua coloreada unos a 
otros, como símbolo de felici-
dad por la llegada de la primave-
ra. Ese es el motivo por el que la 
UCSC lo realizará en este mes.

PubliReportaje

La Embajada de India en Chile, el Centro de Estudios y Desarrollo Asia Pacífico de la UCSC (CEDAP) y la 
Dirección de Relaciones Institucionales (DRI) convocan a este espacio abierto a la comunidad para 
conocer la cultura de esta importante nación del sur de Asia.

DÍA DE LA INDIA EN LA UCSC: UNA  
JORNADA DE TRADICIONES Y COLOR

18 DE OCTUBRE EN CAMPUS SAN ANDRÉS
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COMPROMISOS, APUESTAS Y NEGOCIACIONES PRO DESCENTRALIZACIÓN DEL SENADOR GUILLIERLuz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pone un pie en la vereda a la sali-
da del Congreso y lo para un hombre 
de mediana edad. “Voté por usted… 
¡qué pena que no salió”! dice y sigue 
su camino. Un carabinero de los que 
hacen guardia en la manzana tam-
bién se detiene, le da la mano y una 
sonrisa. Es octubre 2018. Alejandro 
Guillier (65), senador independien-
te, perdió las presidenciales hace casi 
un año, pero este tipo de encuentros 
sobrevive. Él les baja el perfil. Y con-
tinúa caminando hacia el estaciona-
miento, como si nada. Su 4x4 negra 
-la misma de la campaña, “que se de-
preció hace rato por la cantidad de 
viajes”, medio bromea- lo lleva a 
Quinta Normal, donde grabará una 
hora de entrevista para una radio-tv 
comunal, con el periodista de Chi-
guayante, Miguel San Martín, direc-
tor de la Fundación Caupolicán Bío 
Bío Regionaliza.  

El ex candidato sigue aplanando 
calles. En contacto con la gente, don-
de -está convencido- deben estar los 
políticos. “Cuando recorres, cuando 
los escuchas, nadie pregunta si eres 
radical, socialista, comunista, UDI 
o lo que sea… No interesa. Sin embar-
go, los partidos siguen trabajando 
en cúpulas, con decisiones de elite. 
Así no van a resolver nada, eso no lo 
quieren asumir. Hay que leer el signo 
de los tiempos. Hoy los actores polí-
ticos no son solo los institucionales, 
los partidos”, dice dando sorbos a 
una botella de agua mineral. Tiene 
que tomar mucha, dijo el doctor, 
cuando le hizo un chequeo post cam-
paña. Bajo el fuego cruzado de otros 
que levantaban otros candidatos, en 
una carrera improvisada, descoordi-
nada, con zancadillas y trampitas 
solapadas en un conglomerado ya 
decadente, el periodista y sociólogo 
vivió días para olvidar… Peleó para 
tener un programa que, dice, a los 
medios nunca le interesó. Tampoco 
al empresariado, con quien se reunió 
en distintas oportunidades, recibien-
do aplausos tibios, cumplidores no 
más. “Tenían su decisión tomada 
desde el comienzo”, agrega.  

Mejor cerremos esa puerta. Aho-
ra el senador está en otra batalla que 
lo energiza, aunque, de nuevo, sabe 
que no es tema que el periodismo 
trate con generosidad. Quizá sea 
su karma (en la interpretación bu-
dista, no la hindú). Lo concreto es 
que ahora Guillier – presidente de 
la bancada regionalista- puso sus fi-
chas en el proceso de descentraliza-
ción, para trabajar con el Gobierno 
en la búsqueda de acuerdos en los 
asuntos fundamentales de una ley 
tironeada y torpedeada que final-
mente se impuso: las regiones ele-
girán un gobernador (no más in-
tendentes nominados por el gobier-
no de turno), que cohabitará con un 
“delegado presidencial”. Y, a partir 
de 2022, las autoridades regionales 
pedirán al Gobierno que transfiera 
facultades para decidir el ordena-
miento, desarrollo e inversiones en 
su zona. Muy, pero muy a lo simple, 
ya no tendrán que golpear puertas 
en Santiago para que se les autori-
ce un arreglo de veredas.  

El cambio terminará, además, con 
eso de que menos de la mitad de los 
recursos asignados al Fondo de De-
sarrollo Regional se decide local-
mente. Y, también, con esa vieja cos-

El tutor de las regiones
FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Esta historia comenzó sin fotos ni audio. En una esquina, la 
bancada regionalista, con 21 de los 43 senadores. En la otra, 
el Gobierno -sin mayoría en el Congreso- urgido por sacar 
adelante una cuestionada reforma tributaria y, antes, la Ley 
de Presupuesto. ¿2+2? Entonces, La Moneda convocó a los 
regionalistas para diseñar juntos el mejor aterrizaje del 
proceso descentralizador, que parte con elección de 
gobernadores, compromete financiamiento y entrega de 
poder a lo largo de Chile. ¿Pura ganancia? No se anticipe.

tumbre de parlamentarios y políticos 
de poner cercanos en puestos clave 
para allegar agua a su molino. El 
clientelismo no es amigo de la des-
centralización (“Destruye el Estado; 
cada gobierno barre con los funcio-
narios de carrera que ya casi no que-
dan. Ese Estado, ¿cómo va a jugar un 
rol trascendente?”). 

Está claro, como también las razo-
nes por las que esta ley ha sido dura 
de roer. Cambia la forma de ejercer 
el poder. Hueso duro para todos los 
gobiernos.  

Ahora que está en el Congreso el 
proyecto de reforma tributaria, resis-
tido de entrada por la oposición en 
bloque y cuestionado en algunos as-
pectos por economistas de derecha, 

Aporte con  
letra chica

- Concepción demanda un Metro, 
pero topa con que desde la UDI se 
afirma que, según estudios, la 
demanda no justifica la inversión. 
Este tipo de cosas se decidirían 
de otra forma, con gobernador, 
delegado presidencial y transfe-
rencia de competencia. Sin embar-
go, la cohabitación gobernador-anti-
cipa tensiones ¿no?  

- No será fácil, pero participarán 
más actores. En cuanto al Metro, 
basta ir a Conce para darse cuen-
ta de que el flujo diario desde las 
ciudades y localidades cercanas 
es brutal. Y el Metro, o un tranvía 
de superficie que sale más bara-
to, resulta un sistema expedito. 
Un tren transurbano como ése es 
lo que se impondrá también entre 
Santiago, Talagante y Melipilla. 
El de Valparaíso funciona mara-
villosa, claro que hay que prolon-
garlo para mejor cobertura.  

 - Si hablamos de recursos para 
transporte, tenemos un problema 
con la Ley Espejo. Eso de un peso 
para el Transantiago, un peso para 
transporte regional no rinde lo que 
debe. Se usan para otras cosas, 
se tapan hoyos. ¿Quién fiscaliza? 

- El gobierno. Lo que pasó ahí 
es que hecha la ley se negocia 
todo y termina siendo cualquier 
cosa. Aquí se puso la trampa con 
una indicación que decía que podía 
ser el equivalente en pesos “o 
compensación a la Región”. Yo no 
era parlamentario en ese tiempo, 
pero averiguamos para reclamar 
por el mal uso de esos aportes. 
Entonces ¿qué hace el gobierno? 
te manda tu compensación y te 
quita la plata del presupuesto, o 
sea hace su ajuste. Un autoenga-
ño. Tiene que ser peso a peso. 

- Ahora que van a ver lo de recur-
sos con La Moneda, ¿plantearán 
el asunto? 

- Sí, mejorar la Ley Espejo y tam-
bién la de aporte a los medios por 
publicidad. 

“Este Gobierno va a tener que 
impulsar la regionalización 
que es la mayor reforma 
estructural del siglo 21”. 

“El financiamiento regional 
tiene varias vías. Una es el 
Presupuesto. Otra, la de los 
impuestos existentes”. 

“A veces las comunas 
rechazan inversiones 
grandes, que toman años, 
porque no ven beneficio” 
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y también el de Presupuesto 2019, el 
Ejecutivo se acercó a la bancada re-
gionalista buscando optimizar el ate-
rrizaje de la descentralización, con 
acuerdos que de paso faciliten el trá-
mite de las dos leyes. La bancada tie-
ne 21 de los 43 senadores. 

 “En este contexto nos dieron pe-
lota, entendieron que era una opor-
tunidad; también para nosotros. Pero 
uno apoyará las leyes que lo conven-
zan, si no, no más”, dice  Guillier. “He-
mos conversado. Ellos no tienen 
nada que perder, solo ganar, porque 
nuestra bancada es más que el 50% 
de los senadores (elegidos por vota-
ción). Estamos trabajando con nues-
tros asesores, además con la Funda-
ción Chile Descentralizado, y las uni-
versidades regionales han aportado 
expertos”.  

Primero se integraron diez regio-
nalistas. Ahora son 23. Pueden par-
ticipar parlamentarios de distintos 
partidos y, de hecho, se han incorpo-
rado desde le Frente Amplio a la UDI. 
Todos, eso sí, deben firmar un com-
promiso de objetivos.  

Están organizados en cuatro co-
misiones que mañana, en la prime-
ra reunión formal con La Moneda, 
deberán presentar borradores de 
trabajo.  

Por el Bío Bío participa el sena-
dor Navarro. No participa el sena-
dor Harboe.  

 
El cambio y los riesgos 

“Este Gobierno va a tener que im-
pulsar la regionalización que es la 
mayor reforma estructural del siglo 
21. No ha habido una época de cam-
bios tan grande. La idea es que esto 
no se transforme en una batalla po-
lítica. Los senadores de regiones ve-
mos que lo que hay no da para más: 
un gobierno centralizado para un 
Chile jerárquico, autoritario, centra-
lista, que no es capaz de organizar un 
país con distintos climas, etnias, eco-
nomías y geografías. Necesita priori-
zar realidades diferentes. Y el asun-
to no es solo trasladar recursos, sino 
dar las condiciones para que las dis-
tintas zonas determinen sus necesi-
dades y urgencias”, enfatiza. 

- Pero el poder está detrás de 
esto. Cuesta soltarlo.  

- Por eso lo primero es transferir 
capacidad en la toma de decisiones 
desde un gobierno jerárquico. Des-
centralizar. Luego, empoderar a las 
regiones para que ejerzan ese poder. 
Vamos a elegir gobernadores y nin-
gún partido quiere escoger uno que 
no tenga facultades. Si no es capaz de 
decidir ¡capaz que lo linchen!  

- ¿Qué le ofreció la bancada al 
gobierno en este trato?  

- La mejor voluntad para que este 
tema salga de la coyuntura, de quién 
gana, quién pierde, para que lleve-
mos este proceso con visión de Esta-
do, de largo plazo, sin andarse sa-
cando ventajas unos a otro. Será mé-
rito de gobierno instalar a los 
gobernadores con facultades y re-
cursos. Además, si los tributos se 
aplican con inteligencia serán un in-
centivo a la inversión. 

- ¿A qué se refiere? 
- A veces las comunas rechazan in-

versiones grandes, que toman años, 
porque no ven beneficio. Nadie quie-
re un emprendimiento que no consi-
dere lo ambiental, por supuesto. 
Pero, además, la gente se pregunta 
“qué gano yo con esta fábrica que 

me genera un problema porque ato-
cha las vías y que no contratará gen-
te de acá porque es algo especializa-
do. ¡No me resuelve nada!”. Ahí pue-
des negociar cierto tipo de tributos. 
Algunos hablan de desarrollo com-
partido. En Minería, te puedo asegu-
rar que por iniciativa propia empie-
zan a ponerse de acuerdo con co-
munidades para entregar recursos 
de manera informal. No quiero acu-
sar a nadie, pero eso debe ser por ley 
y con fiscalización de las platas.  

- ¿Por qué el traspaso de com-
petencias parte recién en 2022, 
dos años después de los gober-
nadores? 

- Es que existe temor grande; mu-
chos piensan que las regiones no tie-
nen capacidad de gobernanza a ni-
vel técnico; otros están preocupa-
dos por el uso de los recursos y la 
probidad. Pero este es un proceso 
de transición, gradual, acompaña-
do de recursos que van desde que el 
Presupuesto deje sumas crecientes 
en regiones; de impuestos municipa-
les que se suelen pagar en casas ma-
trices en Santiago, y de patentes de 
automóviles que se obtienen en re-
giones, pero van a Santiago e, inclu-
so, de la creación de nuevos tributos.  

Agrega: 
- Gobiernos de derecha o de iz-

quierda saben que es necesario des-
centralizar. Hay un proceso ya de-

sencadenado, aprobamos la elec-
ción, pusimos fecha. Si aspirába-
mos a que fuera perfecto nos inmo-
vilizaríamos entre los que dirían 
“yo no apruebo las competencias si 
no tengo el presupuesto”; y los otros 
“no apruebo el presupuesto si no 
tengo las competencias”. Esto tiene 
que funcionar. ¡Otro Transantiago 
sería un desastre! 

- El ciudadano común ¿qué pue-
de esperar a partir de 2020? 

- Primero, que su gobierno regio-
nal se encargue de la planificación, 
del ordenamiento del territorio para 
terminar con las zonas de sacrificio 
(donde es la gente la sometida al 
sacrificio, no las instalaciones). Lue-
go, contar con un diseño estratégi-
co de infraestructura que, entre 
otras cosas, supone terminar con 
un desarrollo inmobiliario en que 
me asomo a la ventana y saludo al 
vecino del edificio de enfrente. To-
dos quieren negocios inmobiliarios, 
pero bien organizados. Como tercer 
asunto, desarrollo social, que consi-
dera cosas muy distintas de región 
en región, y desarrollo de capital 
humano porque efectivamente hay 
zonas mejor preparadas para to-
mar decisiones. Más adelante, en 
otra ley, vendrá lo de la participación 
ciudadana para que el gobernador 
no se transforme en un autócrata.  
Deberá trabajar con municipios, co-

munidad, grupos de interés.  
A partir de 2022, el gobierno local 

podrá pedir más atribuciones en 
otras áreas, como Servicios, que han 
quedado en zona ambigua en la ley. 
Y negociar demostrando capacidad 
de gestión, buena fiscalización y uso 
responsable de los recursos fiscales.   

 
Cartas sobre la mesa  

- No será fácil, senador. Usted se 
declara optimista. Bío Bío está en 
la esquina opuesta, habiéndose 
enterado esta semana que los re-
cursos del Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional contemplados 
en la Ley de Presupuesto 2019 lle-
gan a $76 mil 490 millones, la mi-
tad de lo pedido. En el mensaje el 
presidente había dicho que daría 
prioridad a regiones... 

- Unas van a recibir más; otras, me-
nos. En el balance veremos si es efec-
tivo eso de dar prioridad. Para man-
tener el equilibrio fiscal el gobierno se 
puede poner muy conservador y no-
sotros necesitamos otra cosa… Pero 
el financiamiento regional tiene va-
rias vías. Una es el Presupuesto. Otra, 
la de los impuestos existentes. Otra 
sería la de nuevos impuestos, como 
los del negocio digital que el gobier-
no menciona. La idea, entiendo, será 
traspasar un mayor porcentaje de lo 
recaudado por el gobierno y no gene-
rar otros nuevos tributos.   

- ¿Cuál es el planteamiento ana-
liza la bancada?  

- Una idea es que de todos los tri-
butos territoriales vaya un porcenta-
je a la comuna, otro a la región y otro 
a un fondo común nacional para zo-
nas de rezago y sacrificio. Un tercio 
a cada uno…  debemos analizar eso.   

- También ronda la idea de to-
mar una parte del IVA. 

- Esa es la más ambiciosa de todas 
y la que saca más aplausos. La plan-
teó el senador José García Ruminot. 
No aumenta el IVA, sino aportar un 
0,25% mientras se van generando las 
capacidades de gestión, subiendo a 
0,5% y luego a 1%. Ese es el tope. Con 
eso solo a las regiones les empieza a 
cambiar la cara.

FOTO:ISIDOR VALENZUELA M.

No hay vacaciones
- En abril dijo que le impresionaba gratamente la acti-

tud de Piñera. ¿Lo sigue pensando? 
- Lo notaba más austero. Ahora, lo de Estados Unidos 

me incomodó. El presidente de Chile no puede estar jugan-
do con la banderita chilena dentro de la otra, algo que tie-
ne lecturas múltiples. Además, era un encuentro de esta-
distas. Entonces no te puedes poner a chacotear como 
hizo en el escritorio de Obama hace años, ni ahora con la 
banderita. Fue una metida de pata innecesaria. Ojalá vuel-
va a la otra actitud, la austera, de menos figuración. 

 - Hasta aquí, ¿qué evaluación hace de su gobierno? 
- Me parece razonable que se preocupe de disminuir el 

déficit fiscal que venía creciendo. Pero lo que no ha asu-
mido y empieza a preocuparme es el empleo. Porque no 
se va a recuperar porque la economía crezca. El desaco-
ple entre crecimiento y empleo nos demuestra un proble-
ma estructural. Nuestra matriz productiva va a generar 
cada vez menos puestos de trabajo. Tenemos que ampliar-

la y en eso el Estado debe jugar su rol. El problema es que 
la clase empresarial chilena está vinculada al sector comer-
cio y especulación financiera. Si copa el mercado acá, va 
a otros países. No tiene interés en impulsar una matriz 
abierta. Eso lo harán otros actores. Jóvenes, emprendedo-
res, Pymes… 

Tenemos que dar el salto: fibra óptica, industria creati-
va, industria naranja, industria del conocimiento… Todas 
estas cosas necesitan un Estado que apoye y que se rela-
cione con los potenciales inversionistas extranjeros que hoy 
no tienen contraparte acá, como sucede con los asiáticos. 
El Estado abre la puerta, el negocio lo hacen privados. 

Enfatiza:  
- Piñera prometió que iba a crecer el empleo. Pero no ha 

sucedido. La matriz productiva está dando lo que puede, 
no más… Chile tiene que ir a la diversificación, con nuevos 
motores económicos, como alimentos, turismo, energía, 
plataforma de servicios, integración con países vecinos. 

Los hilos de la 
regionalización

El jueves 27 de septiembre se selló 
el acuerdo de gobierno -Subdere y 
Segpres- con la bancada regionalis-
ta, a la que se fueron sumando par-
lamentarios de todos los partidos.  

La idea: trabajar en el aterrizaje de 
la descentralización que parte con la 
elección de gobernadores en 2020.  

Se formaron cuatro mesas de tra-
bajo, que mañana mostrarán sus 
primeros borradores. Esos docu-
mentos, cuenta el senador Guillier, 
después se verán en la bancada 
regionalista y serán informados a 
los partidos. “Las sesiones son abier-
tas, se integra el que quiere”. 

Las comisiones y encargados por 
parte del Gobierno son:  

*Capital Humano: Pía Margarit, 
jefa de la División de Políticas y Estu-
dios, Subdere. 

*Planes de Ordenamiento Terri-
torial; Teresa Mira, Segpres; 

* Participación de la sociedad civil: 
Ericka Farías, asesora jurídica y legis-
lativa Subdere. 

* Responsabilidad fiscal y finan-
ciamiento regional; Francisco 
Moreno, subsecretario de Hacien-
da, y María Paz Troncoso, jefa de 
la División de Desarrollo Regio-
nal, Subdere. 
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“No soy precandidato, ni candidato 
presidencial. Soy presidente del PPD”

 HERALDO MUÑOZ, EX CANCILLER 

A las 9:00 horas de este aterrizó en 
Concepción el presidente nacional 
del PPD, quien tuvo una intensa agen-
da en la zona. 

Fue el principal orador en el Con-
sejo Regional de la tienda, además 
sostuvo reuniones con los alcaldes de 
Coronel, Boris Chamorro y de San 
Pedro de la Paz, Audito Retamal, en 
donde analizaron lo que será la elec-
ción municipal en esas comunas. 

También tuvo tiempo para conver-
sar con Diario Concepción, en don-
de descartó ser candidato presiden-
cial y analizó las consecuencias del fa-
llo de La Haya, tanto para Chile como 
para Bolivia. 

 
- ¿Cuáles son las actividades que 

va a desarrollar en Concepción? 
- Una serie de reuniones con alcal-

des, además del Consejo General Re-
gional, me tiene contento estar de 
vuelta, a pesar, de que esta vez no es 
en una charla. 

-¿Va a tratar de mantener a Au-
dito Retamal en el municipio de 
San Pedro? 

- Lo ideal es que tengamos una bue-
na campaña en las municipales, las 
que están a la vuelta de la esquina. Te-
nemos que preparar a nuestros can-
didatos y estamos hablando y vivien-
do un proceso democrático para que 
puedan desempeñar un gran papel. 

-Si bien en la parlamentaria, al 
PPD no le fue muy bien… 

A nivel de senadores somos la se-
gunda mayoría, pero en diputados 
disminuimos dramáticamente nues-
tra presencia. 

-¿Buscarán realizar una mejor 
performance en las elecciones 
municipales? 

- Todo va a depender de las muni-
cipales y regionales, a esto, sumamos 
la unidad que logremos tener en la 
oposición con un mínimo acuerdo. 
Necesitamos una amplia unidad y si 
no la tenemos, el resultado podría 
ser dramático. Todo dependerá del 
grado de unidad que tengamos. 

-¿Es muy apresurado comen-
zar a hablar de figuras presiden-
ciables? 

-Es muy aventurado, es inoportu-
no, es hasta una falta de respeto a la 
ciudadanía. Teniendo en claro que te-
nemos una elección previa. No es 
oportuno. 

-¿Y que dentro de la misma Con-
certación empiece a surgir su figu-
ra como la de presidenciable? 

Durante una visita a la zona, quien 
es mencionado como uno de los 
ganadores de la demanda 
marítima de Bolivia, analizó la 
política actual, tanto a nivel 
nacional como local y un fallo que 
tiene al país altiplánico en ascuas.

- Yo he escuchado eso, lo he 
leído, pero no soy precandidato 
ni candidato presidencial. Soy pre-
sidente del PPD y a eso me debo, a 
sacar adelante nuestro partido y 
renovarlo. Vamos por buen ca-
mino, ya que se ve entusiasmo y 
unidad. Yo represento al par-
tido y tenemos que ver lo 
que pasa de aquí a tres 
años más. 

-¿No lo descarta 
tampoco? 

-Uno no debe des-
cartar nada en la vida. 
Yo soy una persona 
que viene de las bases 
y mi mayor aspiración 
es aportar a la políti-
ca. A mí me motivó la 
lucha a la dictadura 
desde las bases y fue la 
evolución natural de 
las cosas que me llevó 
a estos cargos de rele-
vancia. Hoy no es el 
momento de hablar de 
candidaturas presi-
denciales 

-¿Cuántas canas 
surgieron por la rela-
ción Chile - Bolivia? 

- Varias, inclusive la 
presidenta Bachelet me 
hizo una broma con 
esto, yo la invité a ce-
nar en mi casa y la tuvo 
que cancelar, enton-
ces me dice ´que me 
van a salir más ca-
nas´. Fueron produc-
to de la controversia 
en La Haya con el go-
bierno de Evo Mora-
les. Pero eso ya es 
pasado, noso-
tros obtuvi-
mos una 
v i c t o r i a  
histórica y 
c e r ra m o s  
todas las 
puertas que 
pret endie-
ron abrir. Esto 
fue un gran 
triunfo de Chile. 

-Al parecer 
La Haya dejó tres 
ganadores, Sebas-
tián Piñera, Rober-
to Ampuero y Heral-
do Muñoz. ¿Qué tan 
ganador se siente? 

-Chile ganó y nuestros 

interés nacionales también. Yo fui 
responsable de la política exterior y 
como se llevaba el juicio, equipo de 
abogados, historiadores y comuni-
cadores. Al final esto se personaliza 
y algo me toca, pero fue un trabajo co-
lectivo. 

-¿Cuánto ayudó en el resultado 
obtenido el lunes que se hayan 
mantenido los equipos? 

-Fue muy importante, ya que se 
demostró que Chile tiene una uni-
dad nacional, que cuando nos pone-
mos la camiseta nos va bien. Yo agre-
gue la dimensión histórica (en estos 
equipos participaron el académico de 
la UCSC, Mauricio Rubilar y la abo-
gada experta en temas europeos, 
Paulina Astroza). Mantuvimos al 
equipo de abogados y la dimensión de 
unidad fue muy importante. 

-Y lo que está ocurriendo ahora 
en Bolivia, donde las autoridades 
primero dicen que van a respetar 
el fallo, pero ahora dicen lo contra-
rio. Existe un discurso boliviano 

contrario al dictamen. 
-El fallo descarta absolutamen-

te la obligación de negociar una 
salida al mar, este caso se acabó 
en la CIJ. Esto ha generado una 
gran polémica en Bolivia, don-
de oposición y oficialismo se 
han disparado mutuamente 
por esto y basta leer la prensa 
altiplánica para darse cuenta 
que han sufrido una derrota 
catastrófica. Lo que dicen las 
autoridades es un ejemplo 
de ser mal perdedores. No 
deja de sorprenderme lo 
ocurrido, pensando que está 
pendiente el caso del Silala. 
Evo Morales le debe una ex-
plicación a su pueblo, Car-
los Meza, que fue el voce-
ro de la demanda, se lo exi-
ge a Morales y ahora 
anunció que será candi-
dato a la presidencia. 

-Vaya casualidad, 
dos participantes en la 
demanda marítima en 
ambos países están 
siendo perfilados 
como candidatos pre-
sidenciales. 

-Yo diría que en Bolivia 
ocurre eso. Del lado nues-

tro, yo no me siento candi-
dato y sería una falta de res-

peto para la gente y nadie de-
bería apropiarse de ese triunfo 

colectivo. 
-¿Fue un error de Bolivia el 

recurrir a La Haya? 
- Lo hicieron con un caso artifi-

cial, la obligación de negociar sobe-
ranía tiene que ser de una forma en 
donde este la obligación jurídica, y 
eso entre Chile y Bolivia nunca exis-
tió, ni siquiera el hacerlo en un acuer-
do. Ellos se entusiasmaron con lo que 
armó el abogado Antonio Remiro 
Brotóns, él les vendió un caso a Boli-
via, en donde le dieron un cariz polí-
tico comunicacional. 
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FRASE

“Se demostró que Chile tiene 
una unidad nacional, que 
cuando nos ponemos la 
camiseta nos va bien”.

“Lo que dicen las autoridades es 
un ejemplo de ser mal 
perdedores. Pensando que está 
pendiente el caso del Silala”.

“Ellos se entusiasmaron con lo 
que armó el abogado Antonio 
Remiro Brotóns, él les vendió 
un caso a Bolivia”.
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LA NOMINACIÓN DEL JUEZ KAVANAUGH A LA CORTE SUPREMA DE EE.UU. HA GENERADO INTENSAS POLÉMICAS

Hace ya un año la activista Tarana 
Burke dio comienzo al movimiento 
‘Me Too’ (Yo También), el viral hashtag 
por el cual se buscaba crear un espa-
cio para que las víctimas de agresión 
y acoso sexual pudieran contar sus 
historias y denunciar a sus victimarios. 
En las primeras 24 horas del llamado 
realizado por la actriz Alyssa Milano 
en octubre de 2017, #metoo fue utili-
zado por más de medio millón de per-
sonas en Twitter y en 12 millones de 
posts en Facebook. El impacto alcan-
zado por el movimiento lo llevó a ser 
nombrado como “la persona del año” 
por la célebre revista Times, la que 
quiso homenajear a las rompedoras 
del silencio, todas aquellas mujeres 
que han compartido sus experiencias 
respecto a los abusos que sufrieron, un 
amplio espectro que “abarca todas las 
razas, todas las clases de ingresos, to-
das las ocupaciones y prácticamente 
todos los rincones del mundo” señaló 
la publicación.  

La conmemoración del primer año 
del movimiento coincide con el otor-
gamiento del Premio Nobel de la Paz, 
que en su versión 2018 fue entregado 
a Nadia Murad y Denis Mukwege. Mu-
rad es una activista iraquí de 25 años, 
que fue secuestrada, torturada y ven-
dida como esclava sexual por el gru-
po terrorista autodenominado Esta-
do Islámico. Ella, a partir de sus pro-
pias experiencias, ha encabezado una 
lucha en nombre de las demás vícti-
mas buscando acabar con la invisibi-
lización de los crímenes del Estado Is-
lámico, especialmente contra los ya-
zidistas, una minoría religiosa kurda. 
Mukwege, por su parte, es un ginecó-
logo congoleño de 63 años que fundó 
un hospital para curar a mujeres vio-
ladas y víctimas de mutilaciones. Él ha 
condenado la impunidad por violacio-
nes masivas y ha criticado al gobierno 
de la República Democrática del Con-
go y a otros países por no hacer lo su-
ficiente para detener el uso de la vio-
lencia sexual contra las mujeres como 
estrategia y arma de guerra. El Comi-
té Noruego ha concedido el galardón 
por la labor de ambos en la lucha “para 
poner fin al uso de la violencia sexual 
como arma de guerra”. 

De esta manera pareciera que la lu-
cha por la igualdad estaría dando fru-
tos, lo que suena lógico considerando 
que estamos en pleno siglo XXI y que 
no hay razonamiento alguno -ni cien-
tífico, ni moral, ni religioso- que pue-
da justificar un trato diferente por ra-
zones de género. Pero la polarización 
que se está viviendo en Estados Uni-

Desde el ‘Me Too’ al Nobel de la 
Paz, un año de visibilización de la 
lucha contra la violencia sexual 

dos por la nominación de Brett Kava-
naugh como posible juez de la Corte 
Suprema nos muestra que aún esta-
mos lejos de esa anhelada igualdad.  

 
La controversial  
nominación de Kanavaugh 

En Estados Unidos la Corte Supre-
ma está compuesta por nueve jueces 
que son nominados por el Presidente 
de la República y confirmados por el 
Senado. Su nombramiento es de por 
vida. Recientemente el Juez Anthony 
Kennedy se jubiló, lo que dio paso a la 
nominación de Kavanaugh por parte 
del presidente Trump. Cuando esta 
designación se dio a conocer, tres mu-
jeres –Christine Blasey Ford, Debo-
rah Ramírez y Julie Swetnick– denun-
ciaron abusos sexuales por parte de 
Kavanaugh. El Comité Judicial del Se-
nado sostuvo audiencias públicas 
para analizar la competencia Kava-
naugh como juez supremo, y para dis-
cutir las acusaciones.  

El caso ha generado tanta contro-
versia que ha dividido al país. Sin per-
juicio de que se ha convertido en una 
causa partisana (demócratas versus 

republicanos), el problema real es la 
división entre los que le creen a las pre-
suntas víctimas y los que creen en las 
declaraciones de Kavanaugh en las 
que insiste ser inocente.  

Las acusaciones dicen relación con 
abusos sexuales perpetrados hace dé-
cadas, durante la época de colegio y 
Universidad del juez, por lo que es 
muy difícil determinar con seguridad 
si ocurrieron o no. Sin embargo, el tra-
to que las presuntas víctimas han re-
cibido es lo que impacta. El propio 
presidente Trump ha ridiculizado sus 
acusaciones ya que hay detalles espe-
cíficos que ellas no recuerdan, presu-
miendo con ello que sus acusaciones 
son falsas. Incluso ha llegado al extre-
mo de señalar que “es una época muy 
aterradora para los hombres jóvenes 
en Estados Unidos, cuando puedes 
ser culpable de algo de lo que tal vez 
no seas culpable […] Toda mi vida he 
escuchado que eres inocente hasta 
que se pruebe lo contrario, pero aho-
ra eres culpable hasta que te prueben 
inocente”. Lo más preocupante es 
cómo el tema ha dividido a Estados 
Unidos, donde aproximadamente la 
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Se han dado pasos relevantes para 
generar conciencia acerca de la gravedad 
de los delitos de agresión y acoso sexual 
en el mundo, pero aún estamos lejos de 
un acuerdo sobre qué implica el respeto 
en el trato a las mujeres y sobre la 
igualdad de derechos entre géneros.

mitad del país respalda a Kavanaugh 
(y por tanto la visión de Trump). Pare-
ciera que esos millones de personas no 
entienden, ni de la forma más básica, 
lo difícil que es ser mujer.  

 
¿Dónde está la igualdad? 

Ser mujer en una sociedad que ni si-
quiera logra entender lo machista que 
es, es un reto diario. Una sociedad en 
la que el piropo es algo que deberíamos 
agradecer, en la que la mamá tiene la 
culpa cundo un niño hace algo indebi-
do, en la que una mujer en el poder es 
juzgada por su talla y no por su capa-
cidad. Una sociedad que ha normali-
zado el “mansplaining”, fenómeno por 
el cual un hombre explica algo a una 
mujer sin tener en cuenta el hecho que 
ella sabe más sobre el tema él. Una so-
ciedad en la que no podemos caminar 
por la calle tranquilas, o vestirnos 
como se nos dé la gana, porque “esta-
mos buscando que nos pase algo”. Una 
sociedad donde aún muchos cuestio-
nan qué es lo que la mujer hizo para en-
tender por qué el marido le pego.  

Así, incluso después de todo lo que 
hemos avanzado este último año, aho-
ra tenemos que pensar dos veces si 
denunciamos a nuestros agresores, ya 
que el cuestionamiento caerá en noso-
tras. Seremos nosotras quienes “esta-
mos arruinando” la vida de un hombre 
inocente con “acusaciones no corrobo-
radas”, como lo ha señalado Trump en 
relación con Blasey Ford, Ramírez y 
Swetnick. Porque el dolor de revivir 
uno de los momentos más complejos 
de tu vida y quedar de paso con el es-
tigma de víctima al declarar sobre el 
abuso es difícil solo para quien está 
siendo denunciado, de acuerdo con el 
estándar del presidente estadouniden-
se. Porque cuando las acusaciones son 
recibidas con escepticismo, pregun-
tándose si la víctima busca fama o 
atención, estamos tácitamente hacien-
do un llamado a no denunciar, a man-
tener el estatus quo en una sociedad 
que perdona “los deslices” de los hom-
bres, ya que es su género lo que lo de-
terminó a actuar de esa manera.  

Más que ahogarnos en la pelea de re-
ferirnos a ‘todos y todas’, necesitamos 
un cambio de mentalidad real, que 
nos conduzca a una sociedad en la 
que cuando nos enfrentemos a ‘es la pa-
labra de ella contra la de él’, no sea 
esta última asumida como verdad ab-
soluta. En la que podamos vestirnos 
como queramos. En la que el género no 
predetermine nuestras capacidades.  

Hoy los medios tienen un rol im-
portantísimo al visibilizar voces feme-
ninas. Pero somos cada uno de noso-
tros los que tenemos la tarea más im-
portante. Alzar nuestras voces para 
no permitir que misóginos lleguen a 
puestos de poder, para defender a 
quien no tiene la fuerza para hacerlo 
por sí mismo, para que lo que decenas 
de tratados de Derechos Humanos es-
tablecen no quede solo en el papel.  

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y Analista Internacional

Eguiluz insiste en 
inocencia y 
oposición celebra 
dictamen
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Diversas reacciones trajo el 
fallo del Tribunal Supremo de 
Renovación Nacional que sus-
pendió la militancia a Claudio 
Eguiluz. 

Se trata de un fallo firmado el 
27 de septiembre, pero que re-
cién el día viernes se hizo cono-
cido, cuando Eguiluz fue notifi-
cado de la acción en su contra y 
que fue presentada por militan-
tes de la zona.  

Uno de ellos es Claudio Et-
chevers, quien manifestó su ale-
gría por el dictamen. “Si bien de-
moró, pero la institucionalidad 
actuó. El Tribunal Supremo da 
una tremenda señal en que no 
hay espacio para personas con-
denadas por la justicia. Esto abre 
la puerta la unidad al interior de 
Renovación Nacional”. 

Otro de los presentes, fue el ex 
seremi de Energía, Rodrigo To-
rres, quien expresó que “se está 
separando del partido a una 
persona que ha tenido malas 
prácticas, hacemos el llamado a 
quienes se han ido, a que vuel-
van y trabajemos en conjunto 
por el Gobierno del Presidente 
Piñera. Acá había una infrac-
ción del partido a la ley, puesto 
que no es normal que haya per-
sonas condenadas por los tribu-
nales, por estatutos, debe salir 
del partido”. 

Mientras que Claudio Egui-
luz, en un audio enviado a la mi-
litancia, se defendió y acusó que 
se le está tratando de sacar de 
carrera por secretaría. “Con 
esto, pretenden anular el proce-
so que me absolvió y revivirlo. 
La finalidad está clara, sacar-
nos de carrera por secretaría 
porque saben que en las urnas 
no nos ganan. En 2016 intenta-
ron lo mismo y los resultados es-
tán a la vista, les ganamos todos 
los distritos y la mesa regional. 
Que esto no nos distraiga y hay 
que dejar que los perros ladren, 
eso es señal de que vamos avan-
zando”.  

De acuerdo a fuentes consul-
tadas en RN, quien podría salir 
salpicado por esta situación es 
el seremi del Trabajo, Carlos 
Jara, quien era presidente del 
Tribunal Regional, y fue quien 
revisó en diciembre pasado el 
requerimiento presentado en 
contra de Eguiluz, que fue anu-
lado en Santiago.  

Cabe consignar que las listas 
para la directiva regional de RN 
se deben inscribir hasta el 17 de 
octubre.
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA

U
n modelo que ex-
plica en forma 
cualitativa cómo 
el transporte in-
fluye en la exclu-
sión social de las 
personas fue el re-
sultado de la in-

vestigación efectuada por Juan An-
tonio Carrasco, docente del Depar-
tamento de Ingeniería Civil de la 
Facultad de Ingeniería de la Univer-
sidad de Concepción; José Moore, 
estudiante de Magister de la Uni-
versidad de Concepción; John Ba-
tes de la Universidad de Oxford 
(U.K.) y Karen Lucas de la Universi-
dad de Leeds (U.K.). La investiga-
ción denominada “Modelling the 
relationship between travel beha-
viours and social disadvantage”, fue 
un proyecto Marie Curie, financia-
do por la Unión Europea, y publica-
do en la revista Transportation Re-
search Part A, de Elsevier (enero 
2016). 

Este trabajo cumplió varios obje-
tivos. Uno de ellos, y el central, fue 
desarrollar un método cuantitativo 
relacionado con la exclusión social 
de las personas, medido a través del 
uso del transporte. Lo segundo, fue 
utilizar una base de datos o infor-
mación que la mayoría de los países 
tienen y, por lo tanto, un alto poten-
cial de poder ser aplicado en Chile y 
otras naciones. Y, por último, este 
trabajo entregó una metodología e 
información que la literatura tradi-
cional no ha explorado, permitien-
do colocar la idea de desventaja en 
la ingeniería de transporte. “Logra-
mos incluir estos temas emergen-
tes en una revista muy enfocada en 
ingeniería en transporte con méto-
dos y datos que habitualmente los 

jos no hacen, es decir, de recrea-
ción, sociales, etc.  

La investigadora Karen Lucas, 
experta en métodos cualitativos, 
estudios focales y entrevistas en 
profundidad, había logrado eviden-
ciar cualitativamente, en otros con-
textos, que el transporte era impor-
tante para la calidad de vida al pro-
piciar actividades importantes que 
no tienen que ver con el trabajo, “y 
lo que nosotros logramos fue ahora 
demostrarlo con datos en un con-
texto europeo”, contó. 

Este método además permitió de-
mostrar que la relación entre ingre-
so y cantidad de viaje es una relación 
no lineal, es decir, hay un segmento 
que está explícitamente excluido, 
que tiene muchos menos viajes que 
todo el resto de la población.  

Esta investigación a su vez abre 
una serie de otras preguntas: ¿Qué 
pasa con esa parte de la población? 
¿Por qué no están realizando estos 
viajes? ¿Cómo mejorar?  

 
Más información: 

j.carrasco@udec.cl
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Carolina Vega A.   
comunicacionfi@udec.cl  

CAMINO A LA 
INCLUSIÓN
Cuando hablamos de grupos excluidos de la población, 
existen distintas medidas para cuantificar y 
caracterizarlos: ingreso familiar, nivel educacional, etc. 
Pero había un aspecto que había sido invisibilizado y 
que hoy se pone en la palestra gracias a un estudio 
UdeC: el acceso al transporte.

te, entonces una variable o un indi-
cador relevante tiene que ver con la 
cantidad de viajes que las personas 
realizan”, explicó Carrasco, quien 
especificó que hay un cierto nivel 
mínimo de viaje que la gente re-
quiere para considerarlo incluido 
en la sociedad.  

“Lo que nosotros hicimos, pese a 
ocupar una modelación sencilla, 
resultó en un avance científico y 
metodológico, al segmentar de ma-
nera detallada por ingreso cuál era 
la cantidad de viajes que realizaban 
las personas en Inglaterra para dis-
tintos propósitos. Y lo que nos di-
mos cuenta es que existe un seg-
mento de la población, pertene-
ciente al 20% inferior de ingresos, 
que no está haciendo la cantidad 
mínima de viajes importante para 
poder hacer sus actividades bási-
cas”, contó el académico de la Fa-
cultad de Ingeniería UdeC, quien 
detalló además que esta relación no 
tiene que ver con los viajes al traba-
jo, porque la gente está obligada a 
realizarlos, sino en gran medida a 
esos viajes que los ingresos más ba-

glaterra, y para ello, el entonces es-
tudiante de Magister en Ingeniería 
Civil, José Moore, efectuó una pa-
santía de cuatro meses en la Uni-
versidad de Oxford.    

“Siempre se dice que el transpor-
te es importante para que las perso-
nas se sientan incluidas socialmen-

ingenieros utilizan, para que nadie 
tenga la excusa de no hacer este 
tipo mínimo de análisis, porque los 
métodos no son complejos y los da-
tos están disponibles”, contó Juan 
Antonio Carrasco. 

La base de datos utilizada fue la 
Encuesta Nacional de Viaje de In-
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imprescriptibilidad es el derecho de 
la víctima al acceso de la justicia, y 
que se investiguen los hechos de los 
que fue víctima. Otro tema es ver 
cómo se sostiene la imputación y lo-
grar la condena, pero no es poco pro-
bable que se pueda. Prueba de ello es 
lo que ocurrió en el caso Karadima, 
que afectó a James Hamilton, Juan 
Carlos Cruz y  José Andrés Murillo, en 
que la ministra Jessica González, que 
decreta el sobreseimiento por pres-
cripción, estableció que se habían 
cometido los delitos. Cito este ejem-
plo para demostrar que el paso del 
tiempo no es obstáculo para conde-
nar a un agresor. Nos hemos mani-
festado como Defensoría a favor 
de este proyecto.  

 
- Dentro de su rol como de-

fensora, ¿cuánta injerencia 
van a poder tener en los temas 
relacionados con la infancia? 

- Estamos tratando de tener 
toda la posible. No tenemos fa-
cultades para mandatar al Eje-
cutivo, pero sí para recomen-
dar y así impactar favorable-

mente en la situación de los 
niños, como lo que estamos ha-

ciendo en Quintero, donde deduji-
mos el recurso de protección, porque 
nos parece una situación muy críti-
ca que es necesario abordar.  

 
- ¿Cuál es su opinión ante un 

posible proyecto que abordara la 
situación que los niños que que-
dan huérfanos tras un femicidio? 

-Eso fue una invitación que hice  
por redes sociales a la ministra de la 
Mujer, Isabel Plá, a propósito de una 
ley que se aprobó en Argentina para 
dar reparación a hijos de mujeres 
víctimas de femicidio. En Chile hoy 
no existe un programa específico 
para esos niños, y muchas veces, 
cuando ellos quedan en esa situa-
ción, son derivados a programas de 
reparación de maltrato grave, pero a 
las mismas que afectan a los niños 
que son víctimas de agresiones se-
xuales o delitos violentos. Lo que ne-
cesitamos es promover espacios de 
reparación efectivos, y ahí hay una 
deuda del Estado, que debe resol-
verse, y esperamos que se resuelva a 
través de la indicación que el Ejecu-
tivo iba a ingresar a la ley de Garan-
tías de los Derechos de la Niñez,  don-
de se iba a asegurar esta reparación, 
que es imprescindible a la luz del im-

“La imprescriptibilidad 
(en delitos sexuales) es 
el derecho de la víctima 
al acceso de la justicia”. 

“En Chile no existe un 
programa de reparación para 
hijos de madres  asesinadas, y  
es imprescindible”. 

“Al  proyecto del Servicio de 
Protección de la Niñez, que 
sustituye al Sename, le falta 
análisis y profundidad”. 

PRIMERA DEFENSORA NACIONAL DE LA NIÑEZ, PATRICIA MUÑOZ Y EL RETRASO EN EL CIP.-CRC DE CORONEL

“Cuando venga a la Región del 
Bío Bío, a visitar los centros, lo 
haré en reserva y sin avisar, para 
ver su situación”.  

Así de clara y directa es Patricia 
Muñoz, la primera Defensora Na-
cional de la Niñez, quien llegó a 
Concepción el pasado miércoles, 
para dar la charla inaugural “Los ni-
ños primero: ¿mito o realidad”, en 
el marco del pre congreso mundial 
de Concepción, rumbo al VIII Con-
greso Mundial por los Derechos de 
la Infancia y la Adolescencia 2018, 
en la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción.  

Nombrada apenas en abril de este 
año, ya se ha hecho conocida por in-
tervenir en situaciones que ameritan 
la defensa de los niños y adolescen-
tes, como la situación de  contamina-
ción en Quintero y Puchuncaví o la 
situación de distintos centros de Se-
name a nivel nacional.  

 
- Uno de los temas que más 

se ha debatido este año, a pro-
pósito del caso de abusos se-
xuales en la Iglesia Católica, 
es el denominado “Dere-
cho al Tiempo”, que tie-
nen las víctimas de este 
tipo de delitos, para de-
nunciarlos. ¿Cómo se 
maneja, desde el punto 
de vista jurídico, este 
derecho con la dificul-
tad que representa 
probar estos delitos? 

- Hay que tener pre-
sente que es una ley que 
está en tramitación y des-
de la Defensoría esperamos que se 
promulgue, ya que la imprescriptibi-
lidad no está asociada al tema pro-
batorio, sino que más bien al recono-
cimiento de qué es lo que ocurre con 
las víctimas de agresiones sexuales 
y con las dificultades que ellos pre-
sentan para poder develar situacio-
nes que les han afectado. Si es que 
como sociedad no soy capaz de brin-
darle el espacio a una víctima para 
que realmente tenga acceso a la jus-
ticia, denunciando cuando está pre-
parada, cuando realmente ha podi-
do realizar ese proceso interno que 
involucra tomar la decisión de de-
nunciar, estoy negando el derecho a 
la justicia que es un derecho funda-
mental para cualquier ciudadano. 
Y por eso nos parece que este proyec-
to de imprescriptibilidad es muy re-
levante y esperamos que se tramite 
con la prontitud que requiere y que 
las víctimas tengan esta posibilidad 
de manera real.  

 
-  Pero sí puede costar más pro-

bar un delito después de tanto 
tiempo.  

- Los delitos sexuales son difíciles 
de probar. Esa discusión no minimi-
za el valor de este proyecto de ley. La 

“Podrán haber fallado las licitaciones, 
pero eso no es excusa ni justificación”

La abogada visitó Concepción el miércoles pasado, 
en el marco de una charla realizada en la Ucsc. 
Afirmó que solicitarán un pronunciamiento a 
Sename Nacional, para saber cómo y cuándo 
intervendrán en el recinto.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

pacto que tiene  perder a sus madres 
en un femicidio.  

 
- ¿Cómo ha visto usted los cam-

bios que está realizando el Sena-
me en el sistema de protección, en 
cuanto a reducir el tamaño de las 
residencias? Aún no hay mucha 
información al respecto. 

- Lamentablemente no tengo mu-
cha más información. Estamos par-
ticipando en la tramitación del  pro-
yecto del servicio de protección de la 
niñez, y hemos manifestado cues-
tionamientos al texto del proyecto, 
porque falta desarrollo en aspectos 
que es necesario abordar.  Quere-
mos construir un servicio potente, 
para sustituir al actual Sename que  
no es capaz de dar cuenta  de las ne-
cesidades de los niños. Parte de ese 
tema tiene que ver con las residen-
cias, pero no puedo pensar en redu-
cir el número de niños de 50 a 15, 
como si eso me fuera a resolver el pro-
blema, si no soy capaz de entender el 
desafío del perfil técnico de los pro-
fesionales y funcionarios que traba-
jan con esos niños, que capacidades 
deben tener para atenderlos y qué 
exigencias deben tener esas residen-
cias y cómo me comprometo como 
Estado a que esos niños tengan as-
pectos de salud, educación, recrea-
ción y de vínculo familiar suficiente-
mente resueltos, y eso exige un com-
promiso de todos los ministerios 
involucrados.  Y esto no está desarro-
llado de esta manera en el proyecto 
de protección de la niñez y queremos 
que se haga con mayor claridad. No 
puede ser que la ley hable de decla-
raciones de buenas  intenciones, pero 
no tenga una bajada específica para 
concretar acciones que beneficien a 
los niños.  Un proyecto de esta natu-
raleza, y así lo planteé en el Congre-
so, no puede dejar de lado la forma-
ción continua para los profesionales 
del  servicio y el autocuidado de los 
equipos. Y entender que si el servicio 
va a exigir perfiles técnicos, que hoy 
no se exigen, para personas que tra-
bajan con niños, debe remunerarlas 
distinto a como las remunera hoy. Y 
a nuestro juicio el proyecto no satis-
face eso, porque le falta análisis y 
profundidad y eso lo planteamos a la 
comisión de Constitución.  

 
La situación del  
centro de Coronel 

En redes sociales, Patricia Muñoz 
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de este año, y asumió en 
junio de este año.  Antes se 
desempeñó en  la Unidad de 
DD.HH, Violencia de Género 
y Delitos Sexuales de la 
Fiscalía Nacional.

Santiago y el 1 de noviembre 
parte en La Araucanía. En 
presupuesto hay aseguradas 
cuatro regiones más que aún 
no están definidas. 

La defensoría 
funciona hoy en 
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el momento se conozca qué pasará fi-
nalmente por el destino del proyec-
to, ya que ni el gobierno ni Sename se 
han pronunciado al respecto.  

- “Lo vi con mucha preocupación 
y sorpresa, porque uno se pregunta 
cómo es posible que, a pesar de los 
procesos administrativos que se es-
tablecen no logremos avanzar en 
este tipo de temáticas. Me parece 
imprescindible que la dirección na-
cional de Sename intervenga en esta 
situación, porque podrán haber falla-
do las licitaciones, pero eso no es ex-
cusa ni justificación para mantener 
niños vinculados con adultos ni para 
no responder a los derechos y garan-
tías fundamentales que los niños que 
están en ese centro tienen, y por eso 
nosotros vamos a solicitar un pro-
nunciamiento a la dirección nacional 
de Sename, para ver cómo y en qué 
tiempo van a intervenir.  

 
- Aunque el mandante de la obra 

sea Gore, y no Sename.  
- Aunque no sean los mandantes, 

eso no quita la responsabilidad que 
tiene el Estado de responder a las 
necesidades de esos niños, porque lo 
administrativo no puede estar por 
sobre los derechos humanos de los 
niños que están ahí. 

ya había comentado el reportaje de 
Diario Concepción, con respecto a las 
dos licitaciones fallidas del Centro 
de Internación Provisoria y Régimen 
Cerrado (CIP-CRC) de Coronel, el 
que, pese a tener recursos aprobados 
por el Core desde 2016. En el centro, 
que data de los 90, no se han inyecta-
do recursos desde la entrada en vi-
gencia de la ley penal adolescente en 
2007, y se producen continuamente 
riñas entre los adolescentes y ata-
ques a los educadores, sin que hasta 

FOTO:GENTILEZA PDI

Hombre quedó detenido por agredir a su 
hija de 29 días: tiene fractura de cráneo

Con ampliación de plazo de de-
tención quedó un sujeto de 48 
años por las lesiones graves que 
presenta su hija de menos de un 
mes de edad.  

Detectives de la Brigada de 
Homicidios de la PDI concurrie-
ron hasta el Hospital Regional 
para establecer qué habría origi-
nado la fractura en la base del 
cráneo que mantiene en riesgo 
vital a la pequeña. 

El jefe de la Brigada de Homici-
dios penquista, comisario Jorge 
Abatte, dijo que “familiares se per-
cataron que la menor no tenía 

reacción y además presentaba sín-
tomas de asfixia, razón por la cual 
la trasladaron hasta el hospital 
Penco-Lirquén, en primera ins-
tancia, luego al hospital Higueras, 
siendo derivada al Hospital Re-
gional permaneciendo hasta hoy 
en la UCI en estado grave”.  

El oficial comentó que: “esta-
blecimos que durante la madruga-
da del jueves y mientras se desa-
rrollaba una discusión entre los 
padres, la lactante habría sufrido 
las lesiones por parte de su proge-
nitor, quien además presenta an-
tecedentes por homicidio”. 

El hombre fue detenido por el 
delito de parricidio frustrado, 
siendo trasladado al Juzgado de 
Garantía de Concepción. 

La fiscal (s) Claudia Peña solici-
tó al tribunal ampliar la deten-
ción por tres días, lo que fue aco-
gido por el juez. Esto, ya que exis-
ten diligencias pendientes, 
básicamente un informe del esta-
do médico de la menor.  

El defensor Rodrigo Campos 
aseguró que aún no hay antece-
dentes concluyentes que vincu-
len al padre con las lesiones que 
tiene la lactante.

Patricia Muñoz fue 
nombrada en abril 
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en cuenta que muchos no saben 
a lo que vienen, muchos incluso 
sin saber nada de Concepción. 

Sí, contamos con un equipo de 
voluntarios que trabaja de forma 
gratuita, son señoras a las que no se 
les paga y trabajan con mucho cari-
ño. Su labor es de apoyo, actúan mu-
chas veces de psicólogas y son las en-
cargadas de entregarnos la informa-
ción para derivarlos a los diferentes 
servicios de atención, desde los Ces-
fam, extranjería y otros servicios, 
entre ellos también a abogados, para 
lograr su inserción en la cultura chi-
lena y porque no decirlo, penquista. 

-¿Cómo es el trabajo que reali-
zan con los haitianos? Esto por-
que existe una barrera idiomáti-
ca importante.  

Claramente ellos son grupo vul-
nerable, con ellos tenemos un tra-
bajo especial que consiste en ade-
más de enseñarles español, que es 
llevado a cabo por un pastor evan-
gélico, ya que trabajamos en redes, 
sin tinte político, ni de credo. He-
mos recibido apoyado desde el Ces-
fam de Tucapel, ya que el director 
acogió a esta población, insertan-
do políticas especiales de atención,  

ayudadas por un traductor, a lo 
que se suma el colegio Balmace-
da donde se les refuerza el espa-

ñol, también a cargo de una 
hermana evangélica, lo que 
convierte a este trabajo en 
algo muy bonito. 

- En los años que lleva a 
cargo del hogar, ¿cómo 

ha visto la recepción de 
los penquistas para 
con los extranjeros? 

Hay mucha solidari-
dad en el Bío Bío . Las 
personas que vienen 
acá son muy solida-
rias, aquí vienen a bus-
car personas para 
ofrecerles trabajo y 
prefieren extranjeros, 
porque son más res-
ponsables a la hora de 
desarrollar un em-
pleo. Muchos son pro-

fesionales, pero dis-
puestos a empezar 
desde cero. 

RELIGIOSA A CARGO DE LA CASA DEL MIGRANTE DE CONCEPCIÓN 
La migración hacia nuestro país 

y en especial a la Región del Bío Bío 
es una realidad que ya no se pue-
de obviar, es por esto que al alero 
de esta situación han nacido dis-
tintas iniciativas que buscan apor-
tar con un granito de arena para fa-
vorecer la integración de estos 
“nuevos chilenos”. 

Uno de ellos es la Casa del Mi-
grante, ubicada en Salas N.º 193 
(casi al llegar a Cochrane) a cargo  
hace cuatro años, de la religiosa de 
la Congregación María Inmacula-
da, Mariza Zamora Infante, de ori-
gen peruano, quien se encarga de 
dar cobijo a mujeres extranjeras 
sin hijos, con el único propósito de 
buscarles trabajo con el que pue-
dan emprender el vuelo e inser-
tarse de mejor manera en la reali-
dad penquista. 

- ¿Cómo nació la iniciativa de 
contar con este centro de Aten-
ción para la comunidad migran-
te presente en Concepción? 

Nuestra Congregación siempre 
ha estado muy preocupada de la mi-
gración en América Latina, ya que es 
un fenómeno social del que debe-
mos hacernos cargo, es por ello que 
replicando lo que hacemos en Espa-
ña abrimos este espacio para poder 
recibir a los extranjeros que están 
llegando a la ciudad. 

- ¿A qué tipo de extranjeros se 
recibe en esta casa? 

Recibimos, principalmente, a jó-
venes sin hijos. Al principio de los 
años, no venía nadie hasta hace 
unos tres años atrás cuando co-
menzaron a llegar desde Colom-
bia, Venezuela y Haití a razón de las 
crisis en sus países. Si bien nuestra 
casa solo acepta mujeres, en un 
principio venían hombres y muje-
res, muchos reticentes, porque 
es una casa Católica, pero 
aquí les explicamos que el 
credo no importa, lo im-
portante es acogerlos y 
ayudarlos ya que todos 
somos hermanos. Así co-
menzó a llegar la gente, 
a través del boca a boca. 

- ¿Cuáles son los re-
quisitos para poder 
quedarse en la resi-
dencia? 

Como le comentaba en 
casa solo acogemos a mu-
jeres solteras sin hijos, ni  
que tengan a Chile como  
su país de origen, ya que 
ese es nuestro carisma, se 
les ofrece desde desayuno 
hasta la cena. Se les busca 
un trabajo y una vez que se 
van se abre el espacio para 
nuevas residentes tempo-
rales. A los varones 
también se les 
acoge y se les 
ofrece alterna-
tivas donde 
puedan vivir,  
como el hogar 
presente en la 
Parroquia Santa 
Madre de Dios 

-¿Sólo reciben 
a extranjeras o 
también reciben a 
chilenos de otras la-
titudes? 

La Casa no sólo aco-
ge a personas extranje-
ras, sino también de 
otras zonas del país, la 
casa es para todos. Tene-
mos otra casa igual que 
es una Residencia Ho-

Madre Marisa Zamora:  
“Hay una gran solidaridad para 
con el migrante en el Bío Bío”
Proveniente de Perú, hace cuatro años está  a cargo del hogar que da cobijo a 
mujeres extranjeras que llegan a Concepción. En una amena entrevista nos comentó 
sobre su labor e historias que han marcado su paso por la capital penquista.

gar para jóvenes estudiantes, prove-
nientes de pueblos. 

- ¿Con cuántas habitaciones 
tiene la Casa del Migrante? 

La casa cuenta con 3 habitaciones 
para nueve personas. Lo que me 

sorprende es que hoy lle-
gan en familia y se ubi-

can todos en una ha-
bitación hasta que 
comienzan a sur-

gir una vez 
que estable-
cen redes.  

- ¿ C u e n -
tan con un 
equipo pro-
f e s i o n a l  
para apo-

yar a los re-
sidentes que 

l l e g a n ?  
Teniendo 

- Esto la debe alegrar, porque 
como dice: “ellos sólo buscan una 
oportunidad” 

Así es, aunque a veces me da pena, 
porque muchos empresarios o per-
sonas que buscan asesoras de hogar 
se asustan, porque encuentran que 
los migrantes están sobre valora-
dos para un cargo menor y con esto 
muchos extranjeros se frustran y 
ahí estamos nosotros para apoyar-
los e incentivarlos en su lucha por 
una efectiva inserción en la reali-
dad penquista... faltan empleado-
res que se atrevan a contratarlos, 
ya a ellos no les importa empezar 
desde abajo. 

- ¿Hay alguna historia que la 
haya tocado fuerte? 

Lamentablemente sí y muchas 
veces, ahora último me tocó muy 
duro la historia de una niña que via-
jó desde Venezuela en bus, con 8 
meses y medio de embarazo. Podría 
haber tenido el bebe en cualquiera 
de los países por donde pasó, pero 
tenía la convicción de llegar a Chi-
le, porque de nacer su hija en Vene-
zuela el gobierno de Maduro no le 
iba a dar el pasaporte a la bebe. Ella 
llegó en diciembre y su bebé nació 
en enero, ella lloraba de alegría ya 
que la atendieron de forma muy 
amena, tanto en el Cesfam como en 
el Hospital. Lamentablemente, la 
niña nació con un riñón y leucemia, 
pero ha estado estable en estos nue-
ve meses. 

Finalmente, ¿cree que vamos 
bien en el camino de una efecti-
va  integración? 

Falta un cambio de mentalidad 
en el chileno, ya que los extranjeros 
no vienen a robar trabajo, sino más 
bien vienen en muchos casos vie-
nen a hacer el trabajo que los mis-
mos chilenos no quieren hacer, 
como limpiar baños, por dar un 
ejemplo. Empleos que en muchos 
casos sufren explotación, traba-
jando más de 12 horas por apenas 
5 mil pesos o incluso menos, no 
pudiendo acusar a las autorida-
des, porque saldrían perdiendo, ya 
que estas situaciones muchas ve-
ces se dan por falta de contratos 
para este grupo de personas, prin-
cipalmente haitianos que no ma-
nejan el idioma, es por ello que lo 
primero que les decimos a ellos es 

que su obligación es aprender es-
pañol, para que así en un fu-

turo este tipo de situa-
ciones dejen de ocurrir.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EL TALENTO  
ES INCLUSIVO
JOSÉ EMILIO MUÑOZ LABRA Ingeniero en Lotería de Concepción

gros, en Miami habló ante presiden-
tes de países latinoamericanos y ahí 
contó su proceso de rehabilitación en 
la Teletón. “Fue muy especial hablar 
de cosas que hace 30 años eran una 
incertidumbre. Por complicaciones 
durante el parto, tuve parálisis cere-
bral al nacer y se pensaba que yo no 
iba a caminar, ni hablar, pero afortu-
nadamente dimos con los médicos, 
tratamientos e instituciones adecua-
das, y aquí estoy”. 

Al comienzo, la inserción al mun-
do laboral y social fue compleja. 
“Siempre es más difícil para una 
persona con discapacidad. Basta 
salir a la calle para uno darse cuen-
ta de que es complicado. En lo ar-
quitectónico, en las calles y veredas, 
en la discriminación que todavía 
existe no solo en el ámbito laboral, 

“F
ue un cambio en 180 
grados”, dice José 
Emilio Muñoz mien-
tras se acomoda en 

su estación de trabajo. Estamos en 
una oficina de Lotería de Concep-
ción, empresa en que este ingeniero 
civil informático se desempeña des-
de 1998. Cuando llegó, la inclusión 
laboral no alcanzaba los titulares y de 
hecho ni existía como concepto en el 
imaginario público. “No era tema.  Mi 
ingreso a esta compañía fue una 
transformación para mí, porque fue 
con contrato, cargo, metas”. 

José Emilio venía de un historial de 
superación y la oportunidad le cayó 
como un bálsamo. “Cuando vi la po-
sibilidad, me acordé del Kino. ¿Qué 
podría haber más que eso?, pensé yo. 
De pronto cambiaron mis expectati-
vas respecto a todo, tanto en lo labo-
ral como en lo personal, y las expe-
riencias que he vivido acá no podría 
reemplazarlas”.  

Hoy es parte del equipo de Geren-
cia de Seguridad, responsable por el 
desarrollo de programas que van des-
de auditorías y procesos internos has-
ta las políticas destinadas a evitar que 
se vulneren los sistemas de apuestas. 
Además de su labor y aficiones de 
“computín”, José Emilio dedica tiem-
po a escribir, sobre todo poesía. Reco-
pila sus versos en el sitio “blog.jose-
emilio.com” y no tiene claro si es un in-
geniero que escribe poesía o un poeta 
disfrazado de ingeniero. “Estoy pa-
sando por un momento creativo bas-
tante potente”, confirma. Su produc-
ción debería convertirse en libro en un 
futuro no lejano. 

También le ha tocado viajar. En Ar-
gentina recibió un premio por sus lo-

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2018

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Economía&Negocios
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Cómo utilizar esta  
App inclusiva 
 
1 - Bajar aplicativo Voiceye 
en su smartphone. 
2 - Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3 - Se abrirá el texto en la 
pantalla. En lo alto, a la 
derecha, presionar en 
“Iniciar salida de voz”. 
 
Esta sección se publica 
todos los domingos. Asista 
al video con más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl

Quezada, jefe de Finanzas y Perso-
nal, explica que la empresa hizo una 
serie de intervenciones al edificio –
construido en la década de 40– de 
modo de acondicionarlo a personas 
con movilidad reducida. Rampas 
de acceso, adecuación de baños, 
puestos de trabajo ergonómicos y 
habilitados para sillas de ruedas 
son algunas de las adaptaciones. 
“Todas las empresas deben atrever-
se a ser inclusivas. Nosotros nos 
adelantamos a la ley hace dos déca-
das, y ha sido muy positivo”. 

José Emilio posa para la foto jun-
to a una antigua tómbola, esa mis-
ma que cambió la vida a miles de 
personas. Y lo dice como quien se 
sacó el cartón premiado: “Sin exage-
rar, este trabajo es la extensión de mi 
casa. No podría estar en mejor lugar 
que acá”.

sino que también en las relaciones 
sentimentales, familiares o de amis-
tad”. Todo, porque todavía “hay 
quienes tienen miedo de una per-
sona con discapacidad”. 

Así como Lotería hizo una apues-
ta hace 20 años, reflexiona José Emi-
lio, otras empresas deberían “jugár-
selas puesto que las personas con 
discapacidad tienen que lidiar conti-
nuamente con problemas”. En conse-
cuencia, están instintivamente pre-
paradas para resolverlos. “Y resol-
verlos rápido”, enfatiza. El hecho 
mismo de que alguien con necesida-
des especiales logre capacitarse, es un 
punto a considerar. “Si una persona 

llega con un título, ella ha tenido que 
cumplir muchas exigencias, porque 
las universidades no regalan títulos. 
Eso ya es un plus, la transforma en al-
guien que ha logrado ir adelante. En-
tonces hay que jugársela, hay que 
probar. Yo no creo que se lleven una 
mala experiencia, todo lo contrario, 
es un tema que enriquece al ambien-
te laboral, al entorno con los compa-
ñeros, acaba enriqueciendo a toda la 
comunidad en el lugar de trabajo”. 

Lotería cuenta hoy con 5 perso-
nas con necesidades especiales, lle-
gando así a tres veces lo que exige la 
ley en materia de inclusión (1% del to-
tal de empleados). Franklin Benítez 

FRANKLIN 
BENÍTEZ: 
“ Todas las 

empresas deben 
atreverse a ser 

inclusivas”.
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Fiordo Austral busca mejorar 
emisario submarino y sistema 
que controla olores en Coronel
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CON UNA INVERSIÓN DE $250 MILLONES
Los impactos ambientales siem-

pre son materia sensible, pero aho-
ra lo son más, especialmente, cuan-
do se ven casos como Quintero, que 
ocupa la agenda de las autoridades 
tras los casos de intoxicaciones. 

Es en este contexto que empresas 
toman medidas. Es el caso de Pes-
quera Fiordo Austral en Coronel, don-
de busca optimizar su desempeño. 

“El objetivo del proyecto es la reno-
vación del actual emisario submari-
no, a través del cual se descargarán en 
conjunto los riles de la Planta de Tra-
tamiento (PTR), las aguas del con-
densador barométrico y aguas de los 
lavadores de gases”, detalló el repre-
sentante legal de la firma, Edgardo 
García Bernal, a la autoridad regional. 

Añadió que, también, se mejorará 
el sistema de control de olores de la 
planta, a través de la incorporación de 
un lavador de gases para el área de en-
friamiento de harina y un sistema de 
tratamiento en base a tecnología ul-
travioleta y ozono, para complemen-
tar el abatimiento de las emanaciones 
de los pozos de almacenamiento. 

La inversión bordea los $250 millo-
nes y la Declaración de Impacto, DIA, 
ya fue ingresada al SEA Bío Bío y se 
encuentra en “Calificación”. 

Cabe destacar que el sistema bajo 
el mar, originalmente, fue instalado el 
año 1995 por Pesquera del Cabo S.A. 

Esta sociedad fue modificada el 
año 2000, a través de la unión con 
Pesquera del Norte, pasando a cons-
tituirse bajo el nombre de Foodcorp 
Chile. Posteriormente, en el 2010 Pes-
quera Fiordo Austral compra a Foo-
dcorp Chile. 

 
Cronograma 

De aprobarse la Declaración de 
Impacto Ambiental, se espera iniciar 
trabajos en abril del próximo año. 

calidad de aire de la zona”, indicó 
la gestora. 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, se trata de 
una buena iniciativa por parte de la 
compañía. “Viene a alinearse un 
poco con la actitud de las empresas 
de cuidar el medio ambiente”. 

Igualmente, hizo un repaso histó-
rico de cómo ha sido el proceso du-
rante los años. 

“No hay que olvidar que las pes-
queras que generaban mucho olor 
en las décadas pasadas, primero, 
comenzaron con circuitos de recu-
peración de vahos secundarios, des-
pués, quemaban gases en las calde-
ras para evitar olores y levantaron 
las chimeneas. Unos años después, 
empezaron a instalar tratamientos 
de riles para que las aguas que se vo-
taban al mar no salieran contamina-
das”, recordó Gutiérrez. 

Para la autoridad regional, en con-
secuencia, se trata de obras que bus-
can mejorar la calidad de vida, tan-
to de los trabajadores como de la co-
munidad aledaña.

Presentó los antecedentes al SEA Bío Bío para obtener 
prontamente el visto bueno de su Declaración de Impacto 
e iniciar obras durante el 2019.

Esta tiene el respaldo de la consul-
tora ambiental Gestec, la cual tiene 
16 años de experiencia (130 Estu-
dios y Declaraciones de Impacto) . Su 
especialidad es el sector pesquero. 

Para la fase de construcción, se es-
pera contar con un máximo de 20 
trabajadores y en la operación unos 
cinco. 

Se espera que las obras tengan una 
vida útil de 30 años. “El nuevo emisa-
rio (de 300 metros) contará con un 
trazado terrestre (enterrado) y un 
trazado submarino. Las aguas des-
cargadas a través del emisario serán 
impulsadas desde la sala de bombas 
existente”, se lee en los documentos. 

La empresa cuenta con un plan a 
ejecutar en la fase de operación: 
puesta en escena y marcha blanca; 
programa de monitoreo de desechos; 
vigilancia ambiental; almacenamien-
to de residuos; entre otros. 

Antecedentes ambientales 
También, se entregó antecedentes 

sobre los bancos naturales de re-
cursos en Escuadrón, preparado por 
Ecogestión. 

“Se concluye que en el área de es-
tudio no hay presencia de recursos 
hidrobiológicos que caigan dentro 
de la definición de bancos naturales, 
según la Subpesca”, precisó la aseso-
ra en su informe. 

Respecto a la emanación atmos-
férica, Fiordo Austral encargó a Pro-
term que efectuara una acuciosa in-
vestigación. 

“De acuerdo con las tablas pre-
cedentes, se señala que en ningu-
no de los receptores se registran va-
lores que superen un aporte de 1% 
respecto de la norma de referencia. 
Por la razón anterior, se podría de-
cir que el aporte del proyecto es mí-
nimo a las actuales condiciones de 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Faenas requerirán  
de mano de obra
Se necesitarán un máximo de 20  
personas y en la operación cinco.

300  
metros
es lo que medirá el mejorado conducto 
submarino.

IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 5 OCTUBRE)
Ipsa 5.260,00 

COMMODITIES 

-1,24% Igpa -1,09%

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$280,43
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $74,34

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.370,20
Dólar Observado $672,60 Euro    $780,44

26.792,58
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El tres de octubre de 2018, los 
medios de comunicación infor-
maban sobre la ampliación del 
aeropuerto Carriel Sur para el año 
2020 y continuaban las repercu-
siones tras la lectura del fallo de La 
Haya ante la demanda marítima 
boliviana. El 3 de octubre en Cide-
re Bío Bío nos comunicaron que 
quien fue por más de 20 años su 
presidente había fallecido: Don 
Claudio Lapóstol Maruéjouls.  

Claudio Lapostól lideró Cidere 
Bío Bío por más de dos décadas 
(1978-1997), director hasta el año 
2000 y director honorario desde el 
2001. Compromiso, entrega y un 
profundo amor por la Región fue 
el sello de su gestión. Cautivó a 
empresas e instituciones de edu-
cación superior para que juntas 
trabajáramos por el desarrollo del 
Bío Bío y sus personas.  

Gracias a su gestión Cidere rea-
lizó importantes acciones que 
contribuyeron al desarrollo re-
gional como el aprovechamiento 
de la rosa mosqueta con fines pro-
ductivos; la instalación de micro-
centrales hidroeléctricas y el uso 
de energía solar en localidades 
donde la electricidad aún no lle-
gaba; el compostador de basura, 
que eliminaba los desechos del 
hogar; capacitaciones que per-
mitieron otorgarle oficios produc-
tivos a las personas; gestionó la 
concreción de las instalaciones 
del Ceat, entre muchas otras ini-
ciativas.  

La descentralización fue su 
lema y la hizo su batalla. Fundó la 
Corporación Privada de Desarro-
llo de la Región (Corbiobio) en 
1984 y desde esa tribuna lideró 
por años la promoción de la des-
centralización de nuestro país, 
otorgando poder a las regiones 
para sus decisiones. Bío Bío pue-
de sentirse orgulloso que entre 
sus líneas hubo un ser humano in-
tachable que trabajó altruista-
mente por la Región desde las di-
ferentes organizaciones que for-
mó, lideró o participó, dejando 
un legado ejemplificador para las 
futuras generaciones.   

En el libro de Oro de Cidere Bío 
Bío Claudio Lapostól relata que 
quedó encantado ante la declara-
ción de un experto, en un semina-
rio internacional, que dijo: “Cide-
re es la estrella de mayor magni-
tud en el cielo de la cooperación 
hacia los pobres”. Hoy nosotros 
podemos decir que Claudio La-
postól es la estrella de mayor mag-
nitud en el cielo de la batalla para 
entregar poder a las regiones. 
¡Gracias Claudio!

Claudio Lapostól: 
“La estrella de 
mayor magnitud 
en el cielo de la 
batalla de la  
descentralización”

COLUMNA

PEDRO RAMÍREZ GLADE 
GERENTE DE CIDERE BIO BÍO.
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PRINCIPAL EJE A DEBATIR EN ENCUENTRO NACIONAL ENASEI 2018 REALIZADO EN CONCEPCIÓN

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La incerteza jurídica respecto 
a todos los trámites administra-
tivos  que debe enfrentar la indus-
tria inmobiliaria y que condicio-
na su desarrollo futuro, fue el eje 
principal del Encuentro Nacio-
nal de Empresas Inmobiliarias, 
Enasei 2018, que se desarrolló 
por tres días en Concepción. 

La vicepresidenta de la mesa de 
la Cámara Chilena de la Cons-
trucción Concepción, Helen Mar-
tin, destacó que en el Enasei se 
dan cita todos los protagonistas 
del mundo inmobiliario y de la 
construcción del país, y ratificó 
que la incerteza jurídica atenta 
contra el normal desarrollo de 
proyectos, en un sector de la eco-
nomía especialmente sensible, 
donde se trabaja con altas inver-
siones, con cronogramas defini-
dos, y donde existe toda una ca-
dena de proveedores, trabajado-
res y clientes a quien responder. 

“Es un tema que viene hace va-
rios años, pero que se ha agudiza-
do aún más porque se ha puesto 
en tela de juicio la competencia 
técnica de los directores de obras 
por parte de la Contraloría Gene-
ral de la República. Entonces, hoy 
se están emitiendo dictámenes 
en temas técnicos por parte de 
personas que no lo son. Además, 
se están observando planes re-
guladores que entregan permi-
sos en forma extemporánea y no 
en los tiempos que requiere una 
obra de construcción, la que una 
vez se inicia, es muy difícil volver 
atrás”, aseguró Helen Martin. 

En definitiva, la representante 
de la CCHC Concepción, planteó 
que esta incerteza aumenta el 
riesgo para una inversión deter-
minada. 

“Esto se transfiere a menores 
montos de inversión, a un menor 
ritmo de crecimiento, mayor cau-
tela por parte de inversores. Cada 
vez más los tiempos de espera 
para iniciar una obra son más lar-
gos y más inciertos, no están co-
nectados entre sí los distintos pla-
zos. Existen a lo menos cinco en-
tidades públicas que pueden 
ejercer o impugnar un permiso, 
de manera tal que debería ser un 
sólo organismo. Además, las leyes 
están muy fragmentadas, con una 
toma de decisiones muy disgrega-
das”, aseguró Helen Martin. 

Sobre caminos de solución, He-
len Martin reconoció algunos in-
cipientes avances como, por 
ejemplo, ahora las partes involu-
cradas serán notificadas, porque 
a veces ni las empresas sabían 
que formaban parte de un litigio, 
como no eran parte de él, no se les 

Incerteza jurídica complica a 
las inmobiliarias nacionales
Excesiva fragmentación en otorgamiento de permisos con plazos desfasados 
entre sí, y dictámenes de Contraloría que ponen en tela de juicio a las 
direcciones de obras atentan contra el normal desarrollo de proyectos.

FOTO:GENTILEZA CCHC

comunicaba. 
Sin embargo, el fondo de la in-

certeza no está resuelto. 
Hasta ahora tanto la CChC 

como la Dirección de Obras han 
entregado recomendaciones, por-
que las direcciones de obras tam-
bién se ven perjudicadas, ya que 
están sujeto a lo que decida Con-
traloría, la que muchas veces im-
pugna un permiso ya otorgado 
por las entidades municipales. 

“Esto hay que solucionarlo a 
tiempo, porque de lo contrario el 
sector podría entrar a una crisis 
muy profunda”, advirtió la vice 
presidenta de la Cámara Chilena 
de la Construcción Concepción, 
Helen Martin. 

Cabe recordar que el programa 
de la Enasei consideró diversas 

ponencias con destacados exposi-
tores como el abogado constitu-
cionalista, académico, consultor 
y ex embajador de Chile en Estados 
Unidos,  Arturo Fermandois, quien 
expuso la ponencia “Tiempo de 
incerteza: derechos cuestionados”. 

También destacó el presidente 
de la asociación de DOM, Agustín 
Pérez, y la charla del coordinador 
Área Vivienda Gerencia de Estu-
dios CChC, Daniel Serey. 

La jornada culminó ayer con 
prácticas deportivas de golf y de 
tenis (La Posada). 

Todo finalizó con un almuerzo 
en el mismo club de campo.

VICEPRESIDENTA de la CChC 
Concepción, Helen Martin.
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Nueva Ley de Bancos traería mayor 
inversión por ser más segura y estable

ABOGADOS EXPLICAN LAS PRINCIPALES MODIFICACIONES DE UNA LEY QUE YA TENÍA MÁS DE 30 AÑOS.

 “Esta es la mayor modificación 
que se hace a la legislación banca-
ria en 30 años”. Así de claro fue el 
ministro de Hacienda, Felipe La-
rraín al referirse a la Nueva Ley de 
Bancos aprobada en el Congreso 
Nacional. 

De ahí la importancia de aprove-
char la oportunidad para que el 
actual sistema chileno pueda ac-
tualizarse entre otras materias res-
pecto de Basilea III. 

Carlos Salazar Sazo, director de 
la Escuela de Derecho de la Univer-
sidad San Sebastián indica que son 
varios los cambios que trae la nue-
va Ley y que “ uno importante que 
puede mencionarse es el fortaleci-
miento de las herramientas con 
que cuente la Comisión para el 
Mercado Financiero (CMF) para 
prevenir la quiebra o insolvencia 
de un banco”.  

Otro aspecto relevante, según el 
académico,  “es la capacidad mejo-
rada de la CMF para entregar a la 
Unidad de Análisis Financiero in-
formación que permita prevenir el 
lavado de activos y el financiamien-
to de actividades ilícitas, junto con 
la flexibilidad para ponderar los 
riesgos de los activos y clasificar a 
un banco como de importancia sis-
témica.  Subir los requisitos de dis-
tribución de dividendos es otro as-
pecto destacable” dice Salazar. 

En tanto, Natalia Bolívar, docen-
te de la Escuela de Derecho de Uni-
versidad de Las Américas, plantea 
que “ la nueva ley fortalece las he-
rramientas con las que cuenta la 
Comisión para el Mercado Finan-
ciero (CMF), ya que traspasa todas 
las funciones de la Superintenden-
cia de Bancos e Instituciones Fi-
nancieras a la Comisión para el 
Mercado Financiero. Asimismo, se 
actualiza la normativa en cuanto a 
los estándares establecidos en el 
acuerdo Basilea III”. 

 
Basilea III 

De acuerdo con la docente de la 
Escuela de Derecho de Universi-
dad de Las Américas, “los princi-
pios del denominado Basilea III 
consisten en asegurar una adecua-
da gestión de los riesgos en mate-
ria financiera. Así, con el fin de in-
corporar mecanismos que fomen-
ten la implementación de sistemas 
de manejo de riesgo por parte de 
los bancos, el proyecto otorga a la 
Comisión la facultad de requerir 
capital básico o patrimonio efecti-
vo adicional por hasta un 4% de los 
activos ponderados por riesgo, en 
aquellos casos en que las exigen-
cias legales no sean suficientes 
para cubrir los riesgos específicos 
que enfrenta una entidad deter-
minada”. 

Bolívar explica también que “ac-
tualmente el capital básico mínimo 
para organizar un banco no puede 
ser inferior a 800.000 UF y, al tiem-
po de otorgarse la escritura social 
de un banco, el capital mínimo 
debe estar pagado en un 50%, de-
biendo mantener, mientras no al-

Fortalecimiento de las herramientas de la Comisión para el Mercado 
Financiero, podrán prevenir la quiebra e insolvencia de los bancos junto con el 
lavado de activos y el financiamiento de actividades ilícitas. 

cance el capital mínimo de 800.000 
UF, un patrimonio efectivo no infe-
rior al 12% de sus activos pondera-
dos por riesgo, cuando tenga un 
patrimonio efectivo de 400.000 UF, 
y no inferior a 10% cuando tenga 
uno de 600.000 UF. En otras pala-
bras, esto implica que los requisi-
tos mínimos de capital se aumen-
tan, precisamente para asegurar 
la viabilidad de un banco tanto en 
su etapa de formación como de de-
sarrollo de la actividad bancaria”. 

El Comité de Basilea, dice Sala-
zar, “en los mecanismos que propo-
ne para mejorar los estándares de 
seguridad de la banca internacio-
nal y nacional, refuerza la regula-
ción y supervisión de cumplimien-
to de la normativa de capitales y 
riegos de la industria bancaria.  

Esto lo hace fijando niveles mí-
nimos de capital ordinario, un col-
chón de conservación de capital 
para evitar reparto manteniendo 
una reserva de hasta 7%, un col-
chón anticíclico para casos de cre-
cimiento de niveles de crédito que 
afectan los riesgos sistémicos y 
otras medidas”. 

 Gobiernos Corporativos 
 En relación a los Gobiernos Cor-

porativos, los cambios tienen que 
ver con que “la SBIF pasará a for-
mar parte de la CMF creada por la 
Ley 21.000 y en funcionamiento 
desde enero 2018, que reemplazó a 
la SVS y es un órgano que fiscaliza 
el mercado de valores y seguros, 
velando por el correcto funciona-
miento, desarrollo y estabilidad de 
ese mercado financiero, con facul-
tades de supervisión, sanción, nor-
mativas y de promoción del desa-
rrollo.  También se extiende la pro-
tección legal del personal de la 
CMF y otros actores.  

Esto significa más prudencia y 
mejor evaluación de los riesgos.  
También mayor certeza jurídica”. 

 
Beneficios para la Economía 

De acuerdo con el director de la 
Escuela de Derecho de la Universi-
dad San Sebastián entre los bene-
ficios que trae la nueva Ley de Ban-
cos para la economía se encuentra 
el que “habrá mayor seguridad, más 
estabilidad, pues los bancos son 
muy relevantes en ella, son actores 
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muy importantes, que captan gran-
des inversiones de capital para po-
der operar y a su vez intermedian en 
el flujo de capitales de personas y 
empresas, permitiendo que otras 
inversiones, emprendimientos, etc. 
puedan desarrollarse con menos 
riesgos.   

Al mejorar la supervisión, ade-
más, se puede prevenir insolven-
cias bancarias, que afectan mu-
cho a la economía pues impactan 
a las personas ahorrantes, al Fisco 
cuando tiene que responder (y 
ahora se mejoró la garantía estatal 
a los depósitos) y al sistema econó-
mico general”. 

En esta línea, docente de la Es-
cuela de Derecho de Universidad de 
Las Américas señala que “Estas mo-
dificaciones debieran producir ma-
yor confianza de los inversionistas 
en el sistema financiero, pues esto 
se manifiesta en la estabilidad de 
todo el sistema y, en consecuencia, 
de la economía en general”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 7 de octubre de 2018 21

UNA MAÑANA o una tarde demora la preparación de cada paella.

Pancho Paellas habla de cómo 
es reemprender en Concepción

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl TRAS CIERRE DE RESTORÁN MANTUVO CLIENTELA CAUTIVA CON PRODUCTOS A DOMICILIO 

Tan bien le fue a Francisco Rojas 
con su emprendimiento “Pancho 
Paellas”, que tomó la decisión de ins-
talarse con un restorán, en el sector 
de Pedro de Valdivia, hace unos años, 
pero lamentablemente no dio los 
frutos esperados. 

Es así como tuvo que volver a re-
emprender, aprender de los errores 
y mejorar sus opciones. Rojas junto 
con destacar sus paellas cuenta su 
experiencia con el re emprendimien-
to en Concepción. 

- ¿Cómo nace la idea de em-
prender con paellas? 

-  Lo que pasa es que estudié Ad-
ministración de Hoteles y Restora-
nes. Cuando estaba en los últimos 
años de mi carrera estaba un poco 
ansioso de saber cómo sería poder 
encontrar trabajo, porque no es fá-
cil encontrar trabajo en esta área, así 
que decidí estudiar más sobre comi-
das y me fui a a la Escuela de Hote-
lería y Turismo de Valencia en Espa-
ña donde hice dos diplomados, uno 
de Cocina Mediterránea Española y 
otro sobre Restoranes y Servicios. 
Al volver de España decidí empren-
der con un delivery de Paellas que se 
llamaba Ben fet que significa bien he-
cho en Catalán. 

-¿Cuánto invertiste en ese pri-
mer emprendimiento que fue el 
restorán? 

- Unos $50 millones aproximada-
mente donde se reformó toda una 
casa. Todo eso finalmente decayó. 
Cuando comienzan a faltar clientes 
en un restorán todo se empieza a 
desmoronar, primero se va el chef, 
luego se van algunos garzones, gene-
ralmente los que son buenos y pos-
teriormente todo empieza tamba-
lear, porque con justa razón, ellos 
quieren trabajar en un lugar donde 
existe más movimiento. Entonces 
cuando esto ocurre es mejor cerrar, 
enfrentar las pérdidas y vender lo 
que más se pueda. 

- ¿Cuáles son los principales 
aprendizajes asociados a tu ex-
periencia con el cierre del resto-
rán? 

- En mi caso la lección es mante-
nerte fiel a lo que originalmente pen-
saste hacer, porque finalmente es 
un error el hacer cambios en tus pla-
nes por tratar de aminorar costos. Si 

Una de las lecciones es 
mantenerse fiel a la 

idea original y 
orientarse al mercado 

objetivo elegido. Pese a 
que vuelve a empezar 
sus proyecciones son 

instalar un 
restorán en 

San Pedro, 
hacer 

clases y 
ser 

coach 
en su 
área.  

liciosas Tapas para rematar con 
cualquiera de las variedades de 
paellas que disponemos. 

-¿Cuáles son las variedades de 
paellas y sus valores? 

- Dispongo de 5 variedades, la Pae-
lla Mixta, con mariscos, choricillos, 
fondos de alcachofas y pimiento mo-
rrón cuyo valor es de $ 6.500 por per-
sona y se hacen para mínimo 4 
($26.000); la Mixta Premium es igual 
a la anterior pero además con costi-
llar de cerdo ahumado y su valor es 
de $ 7.500 por persona. Luego tene-
mos la de pollo con cerdo que va con 
costillar de cerdo ahumado, pulpa 
de cerdo, choricillo, fondo de alca-
chofas y pimiento morrón que tam-
bién vale $ 6.500 por persona. Ade-
más, tenemos una paella de vegeta-
les que es muy rica con brócoli, 
espárragos, champiñones, pimien-
to morrón y fondo de alcachofas 
cuyo valor es de $ 6.000 por perso-
na. Por último, ofrecemos la Fide-
gua que es una paella que reempla-
za el arroz por tallarines y que lleva 

lo mismo que la mixta, su precio es 
de $ 6.500 por persona. 

- ¿Cómo operan las solici-
tudes y se hace la entrega? 

- Las solicitudes pueden 
hacerlas al fan page “Pancho 

Paellas” o llamando o enviando 
un WhatsApp al número 
+56983600708, ojalá con un día de 

antelación o de la mañana para la 
noche, o de la noche para la maña-
na siguiente, porque no es igual que 
una pizza, que uno la pide y está lis-
ta en 20 minutos, requiere de un pro-
ceso mucho más elaborado. 

- ¿Cómo proyectas a Pancho 
Paellas en un par de años más? 

- Con un local establecido en San 
Pedro de la Paz manteniendo el ser-
vicio a domicilio, haciendo clases y 
entregando un servicio de mentorías 
y coaching.  

- ¿Qué mensaje le darías a otros 
que como tú se atreven a reem-
prender en Concepción? 

-  Que tienen que perseverar en el 
negocio que les gusta y salir adelan-
te comenzando de a poco nueva-
mente porque el que persevera es el 
que sale adelante.
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uno tiene un mer-
cado objetivo, ese 

mercado objetivo hay 
que perseguirlo hasta ob-

tenerlo. 
- ¿Cuáles son los productos que 

ofreces  con Pancho Paellas? 
-  A través del fan page Pancho 

Paellas en Facebook ofrezco una 
variedad de productos como Ta-
pas, Tortillas Españolas ($ 6.000), 
Sangrías y mi producto estrella que 
son las Paellas. Todos se ofrecen 
por separado o juntos, según la pre-
ferencia del cliente donde es posi-
ble tener un aperitivo, con unas de-

TORTILLA Española, Tapas, Sangría y una paella 
hecha por Pancho Paellas. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Concurso Interregional 
de Vinos Coelemu 2018”

La Municipalidad de Coelemu, con el apoyo de la Corporación Cultural Universidad de Con-
cepción, realizó, en el Teatro UdeC, el lanzamiento del “Primer Concurso Interregional de Vinos 
Coelemu 2018”. La actividad contó con la presencia de autoridades de la Universidad de Concep-
ción, representantes de comunas, expositores y representantes del ámbito empresarial, gastro-
nómico y de la cultura y las artes.  

El concurso se realizará el sábado 13 de octubre desde las 11:00 horas en la Plaza Cívica de la 
comuna de Coelemu.

MARIO CABRERO, Alejandro Pedreros y Juan Luis Castillo.

ALEJANDRO PEDREROS y Richard Irribarra.

ANA MARÍA SILVA, Paola González y Loreto Mandiola.CATHERINE AVENDAÑO, Patricio Contreras y Marcelo Vargas.

ANA MARÍA PANDOLFI, Guillermo Porter y Ronald Mennickent.PAMELA ESPINOSA y Nicolás Xhauflair.

OSCAR 
COFRÉ  y 
Guadalupe 
Cofré.

NANCY 
MELLA  y 

Carolina 
Marchant.

CARLOS CIFUENTES  y Jerson Valdebenito.BERNARDO CORTES, Deisy Villagrán y Rodrigo Alarcón.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento del  primer 

SERGIO AMIGO, Felipe Neira, Ingrid Starck y Alexis Abarza.

MARCOS 
VIDAL  y 
Jean Paul 
Charnay.
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Mujeres 10 Realizó After 
Office en el Hotel Radisson

Son una comunidad que busca apoyar e impulsar el crecimiento y evolución de las mujeres en su vida pro-
fesional y personal, generando espacios de capacitación, empoderamiento y desarrollo que les permita es-
tar preparadas para los desafíos de la actualidad. 

Los invitados compartieron de un cocktail acompañado de una presentación en la cual se expuso sobre 
Mujeres 10 y los Proyectos que se vienen. 

Mujeres 10 busca encontrar inspiración, desarrollar el poder femenino, potenciarse en equipo y abrir puer-
tas para el crecimiento a través de líderes motivadores que ayuden en el crecimiento de las mujeres, cons-
tituyéndose en una de las 3 comunidades más grandes de Chile y Latinoamérica, con presencia en países 
de habla hispana.

MARÍA DE LOS 
ÁNGELES TORO y 
Faridi Juri.BLANCA ASPILLAGA, Carolina Mora y Marcela Donetch.

DANIELA HETCHE y María de Los Ángeles Burgos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MACARENA 
VERA, Nazly 
Hananias y 

Marlén Pérez.

CONSUELO 
COLOMA y 

Pamela Poblete.

NOELLE 
ROUSSET y 
Marcela 
Donetch.

Múltiples miradas de luces y 
formas geométricas en la 
muestra “Poblete 100 años”

La Geometría es la principal protagonista de la obra que se pre-
senta en la Pinacoteca de la Universidad de Concepción, se trata 
de “Poblete 100 años: estructura y destructuración”. La muestra 
consiste en un resumen de la exposición original 
exhibida en el Museo Nacional Bellas Artes, en la 
conmemoración del centenario del artista. 

Es un trabajo creativo que se puede contemplar 
en diversos planos, que se armonizan en un juego 
de luces y sombras. La muestra estará abierta a 
todo público hasta el 11 de noviembre.SANDRA SANTANDER, Gustavo Poblete y Soledad González.

NATALIA ORMEÑO y Manuela Paz. JORGE ZAMBRANO y Gustavo Riquelme.

GUSTAVO 
POBLETE y 
Rodrigo Piracés.
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En el marco de la Celebración del día de la Unidad Alemana y del Aniversario de los 
130 años del Colegio Alemán de Concepción, las Instituciones Chileno-Alemanas de la 
ciudad celebraron la Ceremonia oficial de Reunificación Alemana.  

En el acto solemne se entregó la Medalla Alberto Hermanns Hevia a Don Agilof Rei-
senegger, quien ha sido un pilar fundamental en el desarrollo de muchas de las Institu-
ciones Alemanas.

CHRISTIAN 
SCHMITZ, Torben 

Würth y Pablo 
Millán.

VERENA 
HEMPEL, 

Werner Hohf 
y Frances 

Loosli.

MARIETTA ROSENBERG y Ricardo Stuck.

LAURA 
PAREDES y 
Karin Kunz.

ANDREA 
RUDLOFF, 

Tobias 
Rodemerk y 

Carolina 
Opazo.

LILIANE VON LEYSER y Mauricio García.RODRIGO y Tomás Carrasco junto a Sandra Innocenti.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Celebración del día 
de la Unidad Alemana

ALEX RUF y 
Pamela Zaror.

RICARDO 
TAMM  y 

Leonor 
Anwandter.

RODOLFO HAAS y Alejandra Stempel.

MÓNICA 
CORTES y 
Jenny 
Sauterel.
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Con un total de 26 obras, entre pinturas y es-
culturas, se exhibe en la Sala CAP de la Casa del 
Arte de la Universidad de Concepción la expo-
sición “Poblete 100 años”, que recuerda al des-
tacado pintor abstracto - geométrico Gustavo 
Poblete. Con una importante trayectoria en el 
medio nacional, Poblete fue parte de las profun-
das transformaciones que ocurrieron en el pa-
norama artístico chileno en los años 50, fue 
parte también de la fundación del mítico Gru-
po Rectángulo, que posteriormente devino en 
Forma y Espacio, abriendo una singular inves-
tigación visual en torno al arte constructivista, 
y con ello, ampliando significativamente el ho-
rizonte de la plástica nacional. 

Ésta, es una pintura totalmente desvincula-
da de la realidad, de formas rigurosas y auste-
ras, con campos cromáticos definidos, divididos 
rígidamente entre sí, expresada generalmente 
en colores intensos y contornos duros, que tuvo 
importantes exponentes en el medio artístico 
chileno de la segunda mitad del siglo XX, como 
Ramón Vergara Grez, Matilde Pérez, Carmen 
Piemonte, o Elsa Bolívar. 

Las primeras manifestaciones de esta vertien-
te del arte abstracto remontan a las vanguardias 
europeas de las décadas de 1910 y 1920: con el 
constructivismo ruso, el suprematismo de Ka-
zimir Malevich y el neoplasticismo de Piet Mon-
drian. También está vinculado a la “abstrac-
ción postpictórica” – cuyo progenitor en Nortea-
mérica fue Joseph Albers, estrechamente ligado 
a la Bauhaus en los años 20 –  y a la obra desa-
rrollada por artistas como el húngaro Victor Va-
sarely o la inglesa Brigdet Riley, quienes centra-
ron su trabajo en el estudio de las relaciones de 
color y espacio mediante la repetición de la 
forma llena y el vacío, y que apela a una parti-
cipación activa y democrática del espectador en 
la configuración de la obra. Todo un universo de 
ideas, atmósferas y cromatismos contenidos 
en esta forma de pintura, exenta de imágenes 
iconográficas, pero con una importante carga 
visual y psicológica. 

Si bien el artista Poblete deja un importan-
te legado de obras, imposible de reunir en 
una exposición, aquí 26 son suficientes para 
apreciar la evolución de su trabajo, que ex-
ploró diversas vertientes del arte abstracto, 
reuniendo sus conceptos tanto en pinturas 
como en esculturas. Especial atención me-
recen éstas últimas, cuyo despliegue de la for-
ma tensiona el material para abrazar el es-
pacio, alcanzando un delicado juego aéreo y 
sugerentes reflejos de luces y sombras pro-
yectados en el muro circundante.  

Esta exposición, que nos instala en un capí-
tulo importante de nuestra historia artística, se 
complementa con dos proyecciones audiovi-
suales. Imperdible. 

El arte abstracto de 
Gustavo Poblete           

COLUMNA

Sandra Santander Montero 
Curadora 

Pinacoteca Universidad de Concepción
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CRÍTICA DE CINE

Los créditos iniciales (sin contar 
los afiches) de Un pequeño favor 
(2018), evocan el estilo minimalista, 
influyente hasta hoy, que el legenda-
rio diseñador gráfico Saul Bass les 
imprimió a varias inolvidables se-
cuencias de créditos iniciales, por 
ejemplo, de cintas de Alfred Hit-
chcock. Consistían en imágenes sim-
bólicas, palabras fragmentadas, colo-
res básicos y vivos, y todo se movía en 
una abstracta coreografía cinética en 
la pantalla. Lo nuevo del director Paul 
Feig es, en efecto, una pieza hit-
chcockiana, y también me trajo a la 
memoria las cercas blancas al co-
mienzo de Terciopelo azul (1986). 

No es que Un pequeño favor inten-
te emular esos clásicos. Está comple-
tamente consciente de lo que es, de 
su cinismo, de su estética vintage, 
de cuán firme está, a la vez, posicio-
nada en el presente, y de lo que pre-
tende causar en su público. Supone 
un esfuerzo mayor para Feig, en 
cuanto al equilibrio del tono; el hom-
bre sabe cómo hacer una buena co-
media, es su especialidad, por lo que 
los elementos espeluznantes de la 
trama le son más claros de lo espe-
rable. Es una pieza muy particular, 
un ejercicio en un estilo raro, y que 
la película sea tan efectiva solo da 
cuenta del talento del cineasta, y de 
lo que es capaz de hacer con un 
guion agudo y un elenco sólido. 

La historia está contada, en un or-
den casi azaroso, casi laberíntico, por 
su protagonista, Stephanie Smothers 
(Anna Kendrick), una ama de casa y 
vlogger dedicada a crear videotuto-
riales para madres sobre cosas case-
ras y nimias. Que su apellido sea Smo-
thers es un juego de palabras, respec-
to de una persona que sofoca a los 
demás con su actitud perfeccionista; 
es decir, ella es una pesadilla para las 
mamás normales. Debo decir que 
siempre he desconfiado de este tipo de 
gente, no sé por qué, pero tal vez Ken-
drick sí lo sepa, pues hace un trabajo 
genial con su personaje, que es mitad 
serio, mitad paródico. Por lo tanto, la 
historia asume la personalidad de 
Stephanie: es desquiciada y oscura, 
al mismo tiempo que sirve de comen-
tario sobre sí misma. 

En el trabajo más ambicioso de 
Paul Feig, el director evoca a 
Hitchcock sin perder énfasis en la 
comedia y personajes femeninos.

tipo de manipulación men-
tal, término acuñado por la cin-

ta Gaslight (1944). O en las suti-
les similitudes que el filme com-

parte con Pacto de sangre (1944) 
del gran Billy Wilder. El propio Feig 

bien podría ser considerado el Geor-
ge Cukor de la década. 

Y vaya que el despliegue de gla-
mur es desenfadado. El diseño de 
producción es exquisito, y tiene un 
propósito dramático que va más allá 
de la caracterización de los espacios. 
Hay objetos específicos que los per-
sonajes utilizan en ciertos puntos de 
la narración, y que dan pie a incon-
tables y fundamentales giros en la 
trama. Y el sentido de la moda es 
para derretir la mirada. Cada pieza 
de vestuario es hermosa, vanguardis-
ta y detallada, y existe una armonía 
entre visualidad y guion. La ropa aquí 
no sólo es bella, sino que ayuda a 
contar la historia, que va del pasado 
al presente y entremedio, y jugando 
con nuestra percepción y valores. 

Stephanie luce como una mujer de 
pocas luces, y, no obstante, es quien 
posee los mayores recursos para de-
sentrañar este misterio; y es que debi-
do a su vlog, conoce los más recóndi-
tos secretos para que una dueña de 
casa como ella resuelva problemas gi-
gantes en el hogar y haga de su vida 
algo más apacible. O sea, su imagina-
ción es su mejor herramienta de de-
tective improvisada, y el caso es tan hi-
larante como apasionante. 

Un pequeño favor es generosa en 
carcajadas retorcidas, y sus persona-
jes femeninos se sienten como ver-
daderos seres humanos. Lively y 
Kendrick están excelentes y derro-
chan química. Su relación implica 
muchas capas de atracción y repul-
sión, y logran revitalizar el concep-
to de <<maternidad>>, gracias al 
texto progresista de Sharzer. Nos 
preocupamos por ellas, pues son 
madres que se comportan como la 
vasta variedad de madres que beben 
o hacen cupcakes, o ambas. 

Como lo es el cine negro, la pelícu-
la contiene mucho de melodrama e 
inverosimilitud, pero éste es un géne-
ro que suele operar en un plano un 
poco fuera de la realidad. Lo que sí es 
muy real, es cuán profundo e inexpli-
cable es el mal en el ser humano. ¿Hay 
dos Emilys, como en Vértigo (1958)? 
¿O acaso se trata del fantasma de 
Emily, como en Rebecca (1940)? ¿Y es 
Stephanie una santa, como varios a 
su alrededor afirman? Bien puede ser 
el diablo en persona.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un pequeño 
favor 
Retorcida 
comedia de 
misterio

El mundo 
de Stephanie 

es remecido 
por una fémi-

na misteriosa y glamurosa, Emily Nel-
son (Blake Lively), directora de rela-
ciones públicas en una compañía de 
moda. Se conocen porque sus hijos 
asisten al mismo colegio y son mejo-
res amigos, así que ambas empiezan 
a pasar mucho tiempo juntas, y a con-
fesarse turbios secretos. Sin embargo, 
la conducta de Emily es extraña: se 
rehúsa a ser fotografiada, prefiere pa-
sar mucho tiempo inadvertida, y le en-
canta beber martinis al mediodía. No 
es la mamá ideal que es Stephanie, 
aunque esta última sea tan perfecta 
que asusta. Un día, Emily le pide a su 
amiga que vaya a recoger a su hijo al 
colegio y que pase la tarde en su casa. 
Un pequeño favor. Pero Emily no apa-
rece en dos días, y Stephanie empie-
za una búsqueda intensa por su me-
jor amiga, entrando en una red de 
sexo, muerte y walk-in closets. 

Es como si una copa multicolor se 
hubiera roto en el piso, y la quebrazón 
aguijoneara a Stephanie a recoger los 
pedazos y reconstituirla, aunque pa-
reciera que ésta se destrozó hace mu-
cho tiempo. O tal vez es otra de las ma-
neras que la mujer encuentra para sa-
tisfacer su ociosidad, aparte del vlog. 
O quizá el favor del título, y así la amis-
tad de estas mamás, sea un típico 
MacGuffin. Sí, estoy seguro de esto. 

Pese a que exude sarcasmo, la quin-
taesencia de Un pequeño favor es el 
cine negro y las pulp fictions, relatos hi-
perbólicos de suspense, como una te-
tera a punto de hervir, y con la nove-
dosa firma de su director en cada fo-
tograma. Basada en una novela de 
Darcey Bell, el guion de Jessica Shar-
zer es ingenioso en sus diálogos y en 
situaciones exageradas, y es diestro al 
referenciar el cine negro. Como el mis-
mo personaje de Emily, una mujer fa-
tal. Como cuando alguien dice la pa-
labra <<gaslighting>>, referente a un 

Cultura&Espectáculos
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Mostró una calidad musical que 
se mantiene más allá de los años

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

SILVIO RODRÍGUEZ EN CONCEPCIÓN

Tuvieron que pasar 26 años para 
que Silvio Rodríguez se reencon-
trara con el público penquista. Re-
encuentro que se concretó a eso 
de las 21.15 horas del viernes, en 
un estadio Ester Roa en su media-
na capacidad, es decir, el sector de 
galería agotado, mientras que los 
asientos dispuestos en cancha con 
varios vacíos.  

En el recuento, un poco más de 
12 mil asistentes se acercaron a 
disfrutar y recordar los éxitos del 
cubano al reducto ubicado en Co-
llao. En este sentido, fue espectá-
culo que traspasó generaciones, 
con padres e hijos entusiastas de 
poder escuchar al ídolo de la lla-
mada “canción de protesta” en la 
capital regional.   

Aunque la gran cantidad de 
vehículos previo al inicio del con-
cierto, hicieron pensar en un mo-
mento que colapsarían las vías 
de acceso, no fue así. Por el con-
trario, las personas ingresaron 
con calma y de forma expedita a 
los distintos sectores dispuestos 
en el estadio, lo mismo que las 
personas con discapacidad y mo-
vilidad reducida. 

En cuanto al espectáculo en sí, 
fue un show correcto y preciso 
que se extendió por poco más de 
dos horas, que dejó en claro que el 
sonido y la voz del intérprete de 
“Unicornio” están impecables a 
sus 71 años de edad. “Yo te quiero 
libre” marcó la partida de un blo-
que dedicado a la mujer, como él 
mismo cantautor mencionó, ade-
más de señalar el aniversario nú-
mero 468 de Concepción cuando 
se dirigió a los asistentes en el co-
mienzo de su presentación. 

Tras cerca de una hora de con-
cierto, el cubano invitó al escena-
rio a una persona que le había es-

Ante poco más de 12 mil asistentes, el cantautor cubano demostró su vigencia 
sobre los escenarios, en un show correcto a nivel general, con sus canciones 
más famosas. Un regreso a tierras penquistas que dejó con gusto a poco a sus 
fanáticos, ya que faltó mayor interacción con los asistentes y apenas superó 
por poco las 2 horas de duración.

crito una carta y que quería com-
partir una canción con el públi-
co, momento que aprovechó 
para hacer un pequeño break. 
Un tema por cierto marcado por 
el recuerdo y a modo de testimo-
nio de lo ocurrido durante el 
tiempo de Dictadura. 

 Ya de regreso, con guitarra en 
mano y acompañado de sus sie-
te músicos, Rodríguez interpre-
tó un tema inédito dentro de su 
larga discografía, el cual sólo ha-

bía tocado en la década de los se-
tenta en una radio francesa, lla-
mado “Canción contra la deci-
sión”. De ahí en adelante se fue-
ron desprendiendo algunos de 
sus grandes éxitos como “Quién 
fuera, “Santiago de Chile”, “La 
Maza”, “Ojalá”, esta última una de 
las más aplaudidas y coreadas 
de la jornada. 

Un reencuentro en general co-
rrecto y de poca interacción con 
los asistentes, ausente de con-

FOTOS ISIDORO VALENZUELA M.

signas políticas y que dejó una 
sensación de gusto a poco entre 
los asistentes, quienes pensaron 
a lo mejor que el cubano se expla-
yaría con discursos y regalaría 
un show más generoso, como los 
de antaño que alcanzaban las 
casi tres horas. Quizás sus siete 
décadas sí le pesan. Un poco. 

PÚBLICO DE TODAS LAS EDADES se dio cita en el concierto.
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Realizará el cubano en el 
país. Los tres siguientes 
serán en Santiago, y el 
último en Viña del Mar. 

Show
5

Dentro del público, era 
común ver padres junto a 
sus hijos disfrutando del 
espectáculo.

Letras que pasan 
las generaciones

EL FRÍO TAMPOCO impidió que llegara un alto número de asistentes. 
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Tras el duelo de ayer, en la próxima fecha del 
torneo de Primera el acero enfrentará otro 
duro encuentro. En la jornada 26, visitará a 
Unión La Calera, en el estadio Bicentenario Lu-
cio Fariña de Quillota. 

Este partido se disputará el sábado 20 de oc-

tubre, a las 17.30 horas, pues el campeonato 
nacional tendrá otro receso por una nueva fe-
cha Fifa el próximo fin de semana. 

En el duelo que disputaron en la primera 
rueda del certamen, se impuso Huachipato 
por 2-0 en Talcahuano. 

Su próximo desafío será frente a Unión La Calera 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

HUACHIPATO SE IMPUSO A UNIVERSIDAD CATÓLICA EN TALCAHUANO

Más allá de la partida de Carlos 
Lampe, hace varias semanas que 
Huachipato había levantado. Y 
ayer, en una prueba mayor, ratificó 
su gran momento: venció con con-
tundencia al líder, Universidad Ca-
tólica, en Talcahuano.  

El inicio del encuentro fue pare-
jo, sin que ninguno asumiera el pro-
tagonismo de las acciones.   

A los 24 minutos, llegó la prime-
ra clara para Huachipato: gran pase 
en profundidad para Parraguez que 
definió de primera, pero Dituro es-
tuvo notable para despejar. En el re-
bote, Torres empalmó de chilena y 
nuevamente atrapó el meta cruza-
do, pero esta intervención fue anu-
lada por off side del panameño. 

Huachipato empezó a tomar 
más el control del juego, y tres mi-
nutos después Baeza, uno que cada 
vez muestra más personalidad, re-
mató desviado.    

En la visita, el panorama siempre 
cambiaba cuando Munder toma-
ba el balón y rompía los esquemas 
con su velocidad. A los 35’, una ju-
gada entre Buonanotte y Fuenza-
lida terminó con un buscapié del 
“Chapa” que fue despejado por la 
zaga acerera. 

A Católica le molestaba la pre-
sión bien arriba de Huachipato, que 
intentaba recuperar el balón lo más 
rápido posible. En ese escenario, 
sin que ninguno lograra someter a 
su rival, se fueron al descanso. 

 
Puro acero 

En el reinicio, un tiro de Jimmy 
Martínez a los 48’ probó los guan-

Una dupla de fuego puro  
para bajar al líder del torneo
Con dos golazos de Parraguez y otro de Torres, el acero venció a los cruzados, 
que terminaron con nueve por las expulsiones de Rebolledo y Lanaro. 

pero Torres remató suave desde la 
entrada del área. Tras cartón, a 
pura potencia Sáez se llevó a la zaga 
local, y solo el achique de Urra im-
pidió el empate. 

Pese a tener dos jugadores más, 
Huachipato no podía liquidar el 
partido, y Católica igual se las arre-
glaba para generar peligro, sobre 
todo en las pelotas detenidas.  

A seis del final, “Parragol” confir-
mó su tremendo momento: tras 
gran pase de Torres, se sacó a Bola-
dos y la colgó en el ángulo. Partido 
liquidado. Y en los descuentos, la 
guinda del postre: Torres la picó 
notablemente para el tercero.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

tes de Dituro, que contuvo sólido. 
Al minuto siguiente, vino una juga-
da que cambió el curso del partido: 
Torres se iba solo, Rebolledo lo bajó 
y Bascuñán le mostró roja directa.  

A los 57’, el panameño provocó 
otra tarjeta, esta vez a Magnasco. 
De esa falta, llegó la apertura de la 
cuenta: centro preciso de Jimmy 
Martínez, Parraguez le ganó el 
mano a mano a Kuscevic y con no-
table contorsión aplicó un gran ca-
bezazo que venció a Dituro. 

Lejos de conformarse con la ven-
taja, Huachipato siguió atacando, 
buscando ampliar la diferencia. A 
los 64’, el incontrolable Torres lo 
tuvo, pero su remate fue desviado 
por zaga cruzada. 

Católica no tenía reacción, per-
día rápido el balón y el acero la ro-

taba bien, aprovechando los espa-
cios por su superioridad numérica. 
A los 68’, una gran jugada colectiva 
del local casi termina en el segun-
do, pero el remate de Parraguez re-
botó en una pierna cruzada. 

Beñat San José metió a David Lla-
nos para tratar de cambiar el cur-
so del duelo. A los 70’, casi llegó el 
empate a través de Sáez, que desde 
la entrada del área sacó un remate 
que se fue apenas desviado. 

Al parecer el esfuerzo físico em-
pezó a pesar en Huachipato, que 
dejó de agobiar la salida visitante a 
partir de ese momento. A los 72’, lle-
gó una nueva roja: Lanaro bajó a 
Urzúa, que se iba solo en demanda 
del arco, y se fue expulsado por do-
ble amonestación.  

El local tuvo otra clara a los 75’, 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

GOLES

3

Y. Urra 
F. Pereyra 
V. Huerta 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
J. Urzúa 
J. Parraguez 
G. Torres

U. CATÓLICA

FORMACIONES

Nicolás Larcamón

DT

(79’) J. Bizama por  
S. Martínez 
(87’) C. Ortiz por J. 
Parraguez 
(88’) J. Verdugo por J. 
Urzúa

Huerta, Sepúlveda, 
Valenzuela

HUACHIPATO

0

M. Dituro 
R. Rebolledo 
G. Lanaro 
B. Kuscevic 
S. Magnasco 
I. Saavedra 
L. Aued 
J. Fuenzalida 
D. Buonanotte 
C. Munder 
S. Sáez

Beñat San José

DT

(69’) B. Ampuero por 
S. Magnasco  
(69’) D. Llanos por  
I. Saavedra 
(79’) M. Bolados por  
C. Munder

Lanaro, Magnasco

58’ y 84’ Parraguez 
94’ Torres

No hubo

Estadio Huachipato-CAP Acero 
Público: 6.460 espectadores 
Árbitro: Julio Bascuñán

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Rebolledo, Lanaro

TARJETAS ROJAS
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registró el elenco maderero 
en la fase regular de la 
máxima competencia del 
rugby nacional. 

unidades
41

UdeC venció al actual 
monarca en debut por A1

Comenzó su participación en la 
Liga A1 con una épica victoria. 
Universidad de Concepción im-
puso sus términos en la Casa del 
Deporte y superó por 3-2 a Tho-
mas Morus, el actual monarca de 
la competencia.  

Pese a que enfrentaban a uno 
de los elencos más fuertes de la 
competencia, los universitarios 
no se amilanaron y sorprendieron 
a los forasteros con potentes ser-
vicios de Gabriel Tascón y furi-
bundos remaches de Sebastián 
Díaz y Cristopher Baeza. De esta 
forma, los dueños de casa marca-
ron diferencias y se llevaron el 
primer set en 25-22. 

Los capitalinos entraron más 
concentrados en el segundo par-
cial y consiguieron igualar la serie 
(22-25) gracias a la gran actua-
ción del opuesto Tomás Paragui-
rre, una de sus principales figuras. 
Sin embargo, los dirigidos por 
Guillermo “Memo” Jiménez vol-
vieron a exhibir el vistoso juego 
del lapso inicial y se llevaron la si-
guiente manga por 25-20. 

El cuarto set fue un verdadero 
espectáculo. Ambos elencos no 
dieron por ningún punto perdido 
y entusiasmaron a los espectado-
res con su brillante desempeño 
ofensivo. No obstante, los actua-
les monarcas distribuyeron mejor 
el juego en el tramo final, se mos-
traron sólidos en la red y termina-
ron forzando la definición al quin-
to set, tras imponerse en este par-
cial por 19-25. 

Andrés Pizarro y Méndez fue-
ron trascendentales en el último 
lapso. El armador y el líbero del 
Campanil estuvieron brillantes 
en recepción, distribuyeron muy 

bien el balón y generaron espec-
taculares jugadas con los valores 
ofensivos de su escuadra, quie-
nes se encargaron de conectar 
fuertes golpes y sentenciar un he-
roico triunfo por 15-12. 

“La verdad es que estamos bas-
tante contentos, ya que fue un 
partido intenso y se vivió como es-
perábamos. A pesar que ellos ve-
nían con otro armador y no esta-
ban presentando las mismas ten-
dencias, nosotros planteamos el 
partido conociendo muy bien las 
fortalezas de Morus. En ese senti-
do, creo que cumplimos lo que 
preparamos en la semana, pues 
logramos cerrar puntos impor-
tantes y rotar bien nuestras posi-
ciones de recepción”, fue el análi-
sis de Guillermo Jiménez, estrate-
ga de la UdeC. 

Aun así, el ex seleccionado na-
cional del vóleibol playa se tomó 
con tranquilidad este importan-
te paso en su periplo en la Liga 
A1 y manifestó que “siempre va 
a ser sorpresa cuando un equi-
po que recién viene ascendien-
do le gana al campeón. Pero esto 
recién está empezando, y estoy 
seguro que Morus se armará 
muy bien durante la competen-
cia y aumentará bastante su vo-
lumen de juego”.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC se mide hoy con otro 
elenco de Santiago en la Casa 
del Deporte. A las 15 horas, 
recibe a Stadio Italiano. 

Vuelve a jugar  
en Concepción

SOBERBIO TRIUNFO FORESTAL ANTE EL “GALLO”

Sacó la cara por el rugby pen-
quista. Troncos mostró su poderío  
en calidad de visita y abrochó el 
paso a semifinales del Top 8 Arusa 
con un triunfo por 31-26 sobre Sta-
de Francais. 

Pero la tarea no fue fácil para los 
madereros, ya que los dueños de 
casa comenzaron mejor y abrieron 
la cuenta a los cinco minutos con 
un try de Joaquín Urra y la conver-
sión de Christian Huerta. Cuatro 
minutos después, los franceses vol-
vieron a desnivelar con la anota-
ción de Tomás González y un nue-
vo disparo a los palos de Huerta.  

Los dirigidos por Philip Keller-
man reaccionaron a tiempo y logra-
ron igualar por medio de los tries de 
Lucas Arriagada (14’) y Javier Rodrí-
guez (30’), y las respectivas conver-
siones de Cristóbal Mainguyague. 
Sin embargo, los locales aprove-
charon un pequeño desajuste en la 
defensa visitante y volvieron a apo-
yar la ovalada en el in goal al minu-
to 32, y se llevaron el primer tiem-
po con el marcador en 19-14.  

Troncos apretó con fuerza el ace-

Se hizo fuerte en  
Las Condes y se 
metió en semifinales

FOTO: LUKAS JARA M.

Troncos consiguió un valiosa victoria por 31-26 ante Stade 
Francais y timbró sus pasajes a la ronda de los cuatro 
mejores del Top 8 de Arusa. 
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lerador en la segunda etapa y se 
puso en ventaja con un notable try 
de Claudio Zamorano, ex jugador 
de Stade que se integró esta tempo-
rada. Y como ya es costumbre, la pa-
tada corrió por parte del fly half de 
los verdes.  

Para fortuna de los forasteros, 
los esfuerzos no tardaron en dar 
resultados. Troncos mostró lo me-
jor de su juego en los minutos fina-
les y terminó sellando una gran vic-
toria, con el try de Paulino Gárate, 
y la conversión y penal ejecutado 
por Mainguyague.  

Con este resultado, los forestales 
sumaron 41 unidades y clasifica-
ron a la siguiente ronda, en el cuar-
to lugar de la tabla general.  

En su primer duelo por semifina-
les, los forestales tendrán que en-
frentar a Cobs, equipo que le dio 
una tremenda mano para avanzar, 
pues venció por 52-26 a Universi-
dad Católica y terminó dándole 
una mano para llegar a esta impor-
tante fase. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Sin lugar a dudas esta fue mi mejor 
experiencia en una Olimpiada” 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

PABLO SALINAS, SELECCIONADO CHILENO EN LA OLIMPIADA MUNDIAL DE AJEDREZ 2018

Luego de casi dos semanas de 
acción, este fin de semana se puso 
término a la 43ª edición de la 
Olimpiada Mundial de Ajedrez, en 
la ciudad de Batumi, Georgia. 

El mega evento congregó a un 
total de 1.667 ajedrecistas (en-
tre damas y varones) pertene-
cientes a 185 países en el Palacio 
de los Deportes, a orillas del Mar 
Negro. Y tuvo como ganador en 
la competencia absoluta al equi-
po de China, que desplazó por el 
primer sistema de desempate a 
Estados Unidos y Rusia, segundo 
y tercero, respectivamente. El 
país oriental también dominó la 
categoría femenina, esta vez se-
guido por Ucrania y el anfitrión 
Georgia. 

Por su parte, Chile culminó en el 
puesto 62° en absoluto (sobre 185 
equipos en competencia) y 68° en  
femenino (sobre 151 equipos). 

Desempeño que en los números 
no fue el mejor para el elenco crio-
llo capitaneado por el Gran Maes-
tro (GM), Iván Morovic (ELO 
2.501), y completado por el GM, 
Cristóbal Henríquez (2.519); el 
Maestro Internacional (IM) , Pablo 
García (2.444) y los IM penquistas 
Luis Valenzuela (2.443) y Pablo 
Salinas (2.486). 

 Pero que para este último tuvo 
repercusiones significativas, dado 
que con su desempeño en el cer-
tamen, consiguió los puntos nece-
sarios para consagrarse como el 
primer GM del Sur de Chile (el sex-
to de nuestro país), todo con ape-
nas 24 años de edad. 

 
Resultado ingrato 

Fueron en total 11 partidas que 
disputó el combinado criollo, en 
las que consiguió victorias sobre 
Hong Kong, Estonia, Portugal, 
Guatemala y Nepal; hizo tablas 

Desde Europa, el tablero penquista repasó su actuación en el evento internacional, donde fue uno 
de los mejores del equipo chileno, consiguiendo el exclusivo grado de Gran Maestro. 

ahora llegó, así es que contento 
por todo”, subraya. 

Según Salinas, la deuda estuvo 
como grupo. “Para el equipo fue 
un torneo muy ingrato, ya que 
por la forma  cómo jugamos, el lu-
gar 62° no refleja nada lo demos-
trado. Nos medimos contra equi-
pos muy duros, caímos en duelos 
muy parejos y las dos últimas 
rondas definieron mucho; imagi-
na que llegamos a estar 22°, y an-
tes de perder con Bielorrusia éra-
mos 41°. También hago un mea 
culpa, porque perdí dos partidas 
y eso también cuenta”, asevera. 

Aun así, el penquista dice con-
fiar en lo que puede dar a futuro 
este grupo. “Con todo, nos quedó 
la sensación de que podemos ha-
cer mucho más si seguimos entre-
nando fuerte como hasta ahora”, 
analiza. 

 
A Europa los pasajes 

Terminado el evento interna-
cional, Pablo Salinas arribará hoy 
al país donde, eso sí, no tiene pla-
nes de quedarse mucho tiempo. 

“Quiero ir a jugar a Europa oja-
lá lo antes posible, quizás en el ve-
rano, de lo contrario durante el 
invierno ya que en el verano euro-
peo está el circuito catalán, que es 
muy famoso; son  tres meses de 
puros torneos seguidos. Y en febre-
ro hay un circuito, pero está más 
difícil: Gibraltar, después París y 
Rusia; aún me falta más nivel para 
que me vaya bien y a eso aspiro”, 
concluye el deportista que, por lo 
pronto, será parte de un torneo 
por equipos en Santiago donde 
espera ganar los puntos suficien-
tes para ratificar su condición de 
GM, un título que ganó en buena 
ley y que ya nadie le puede quitar.

FRASE

“Para nuestro equipo fue un 
torneo muy ingrato; para cómo 
jugamos, el lugar no refleja 
nada lo demostrado”.

“Tuvimos rivales muy duros, 
pero nos quedó la sensación que 
podemos hacer más si seguimos 
entrenando como hasta ahora”.

“El torneo tuvo un tremendo 
nivel, con equipos que 
mostraron mucho avance como 
Polonia que llegó a ser líder”.
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Bío Bío será sede de final nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares Sub 18

La Región del Bío Bío será sede, 
a partir de este martes 9 de octubre, 
de una nueva versión de la Final Na-
cional de los Juegos Deportivos Es-
colares, segunda categoría (Sub 
18), certamen perteneciente al Sis-
tema Nacional de Competencias 
en el que participan establecimien-
tos educaciones particulares, sub-
vencionados y municipales de todo 
Chile. 

El evento se extenderá hasta el 
próximo sábado 13 de octubre, re-
uniendo a los mejores represen-
tantes del país en las disciplinas 
del básquetbol (damas y varones) 

y también en el atletismo. En total, 
se espera la participación de al 
menos 700 deportistas, que se dis-
tribuirán con la presencia de  350 
de ellos en Concepción y la otra 
mitad en Chillán, los que buscarán 
durante una semana obtener los 
mejores resultados para sus res-
pectivas regiones.  

 
Varios escenarios 
Organizado por el Ministerio del 

Deporte y ejecutado a través del 
IND, el certamen se llevará a cabo 
en varios escenarios, aprovechan-
do la infraestructura presente en  

la zona.  
Es así como el básquetbol se dis-

putará en seis gimnasios de la Pro-
vincia de Concepción: Polideporti-
vo Tumbes; La Tortuga; CD Huachi-
pato y Thomas Jefferson School 
(Talcahuano); Colegio San Ignacio 
(San Pedro de la Paz) y Universidad 
San Sebastián (Concepción). Por 
su parte, el atletismo se escenifica-
rá en el Estadio Atlético Quilama-
pu de Chillán.  

Un torneo que, una vez más, pon-
drá a prueba la capacidad organi-
zativa de la institucionalidad de-
portiva de Bío Bío.

con Vietnam y Bangladesh, y cayó 
con República Checa, Grecia, Ar-
gentina y Bielorrusia. 

Desempeño donde resultó clave 
la actuación de Pablo Salinas, 
quien disputó todos los encuen-
tros (solo descansó frente a Ne-
pal), perdiendo solo en dos ocasio-
nes y siempre ante rivales de ma-
yor ELO (ránking).  

De ahí que al menos, en lo per-
sonal, el resumen sea positivo para 
el tablero de Concepción. “Yo ju-
gué dos olimpiadas anteriormen-
te y por lejos, esta fue la mejor ex-
periencia. Me preparé y jugué con-
tra rivales mucho más duros que 
en ocasiones anteriores; con blan-
cas hice lo mío con 3,5 de 4 puntos, 
y con negras tenía que defenderme 
y lo conseguí más o menos bien”, 
parte señalando el deportista.  

Tampoco puede obviar la satis-
facción que le significó lograr el 
estatus de Gran Maestro. “Me dejó 
muy feliz, aunque siempre pensé 
que lo haría mucho antes. Ahora úl-
timo mi juego está muy maduro y 
hace rato que ya jugaba como GM, 
me faltaba solamente el título y 
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Hoy comienzan los  
JJ.OO. de la Juventud
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SE REALIZARÁ EL LUNES 15 DE OCTUBRE

Caja Los Andes 
alista una  
nueva versión 
de su corrida
Se espera que unas siete mil personas 
participen del evento, que tendrá su séptima 
edición penquista. 

En el calendario runner 
de la ciudad, sin dudas es 
uno de los eventos más es-
perados por los aficionados 
a esta disciplina. El lunes 15 
de octubre, desde las 8.30 
horas en el Parque Bicente-
nario de Concepción, se lle-
vará a cabo la séptima edi-
ción penquista de la Corrida 
Familiar de Caja Los Andes.  

La cita contará con tres 
categorías, que son 2, 5 y 10 
kilómetros. Para los afilia-
dos de la caja de compensa-
ción, la inscripción en las 
dos primeras es gratuita, 
mientras que la tercera tie-
ne un costo de $3.000. Mien-
tras, el público general debe 
pagar $3.000 en 2 y 5K, y 
$6.000 en los 10K. 

Este proceso se está reali-
zando a través del sitio 
www.cajalosandes.cl/corri-
da-familiar-2018/concep-
cion, y se espera la participa-
ción de unas siete mil perso-
nas. Quienes se inscriban, 
deben retirar su kit el sábado 
14 de octubre, entre las 10 
horas y 20 horas, en el Parque 
Bicentenario. El día de la ca-
rrera, a las 8.30 horas larga-
rán los 10K, los 2K a las 10.30 
horas y los 5K a las 11.15 ho-

ras. Como es habitual, habrá 
puntos de hidratación en to-
dos los recorridos y también 
en el punto de inicio y meta 
de las tres categorías. 

La actividad busca fo-
mentar el hábito deportivo 
desde los primeros años de 

vida y la inclusión a todo ni-
vel, ya que además de las co-
rridas existirán varias ins-
tancias para compartir, a las 
que están invitados desde 
niños a adultos mayores, in-
cluyendo a personas con 
discapacidad. 

FOTO:LUKAS JARA M.

Buenos Aires se vistió de 
fiesta anoche con el  Obelis-
co como gran protagonista, 
en lo que fue la ceremonia 
de inauguración de los Jue-
gos Olímpicos de la Juven-
tud 2018. 

La instancia multidepor-
tiva más grande de la histo-
ria argentina se extenderá 
hasta el 18 de octubre, y con-
vocará a 4 mil atletas en re-
presentación de 206 nacio-
nes. 

En el caso de nuestro país, 
un total de 44 deportistas 
integrarán el Team Chile, ci-
fra que mejora ampliamen-

te  los 15 representantes que 
participaron en Nanjing 
2014. De ellos, habrá una ex-
clusiva embajadora de la Re-
gión del Bío, la cañetina Ye-
rika Ríos, quien disputará la 
especialidad de halterofilia. 

Chile ha obtenido dos me-
dallas en las ediciones de 
verano de los JJ.OO. juveni-
les. En 2010, la selección fe-
menina de fútbol se colgó el 
oro, mientras que en 2014,  
Antoine Porte formó parte 
del equipo sudamericano en 
la competencia de salto 
ecuestre por equipos, que 
logró la plata.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Ha volado al cielo y desde allí son-
ríe y nos alienta. 
No estemos tristes, elevemos una 
plegaria y a compartir su despedi-
da, Sr. 
 

   CARLOS ALBERTO 
FUENTES CASTILLO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se  realiza en la Parro-
quia Buen Pastor (Los Acacios 
1718, Villa San Pedro). Su funeral 
será hoy,  después de una misa a las 
11:00 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio de Coronel. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 07 de octubre 
de 2018.

Que Dios  bendiga y reciban 

nuestro sinceros agradecimien-

tos a quienes nos acompañaron 

en sentimientos y presencia en la 

repentina partida de nuestro 

inolvidable esposo, padre, tío, 

suegro, abuelo y bisabuelo, Sr. 

PEDRO JUAN 
PRADENAS VERGARA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Pradenas Sepúlveda 

 

Concepción, 07 de octubre de 

2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
e inolvidable madre y abuelita, 
Sra. 
 

ANTOLINA BARRA 
BURGOS 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 07 de octu-
bre de 2018.

Muy agradecidos de todos los 

que nos acompañaron en la des-

pedida de nuestro esposo, padre, 

suegro y abuelito, Sr. 

 

 JORGE MANUEL 
LABARCA VAN 
RYSSELERGHE 

(Q.E.P.D) 
 

 La Familia 

 

Concepción, 07 de octubre de 

2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares  y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestra querida esposa, madre, 
suegra y abuelita, Sra. 

 

 DOLORES JANANIA 
ATALA 

(Q.E.P.D) 
 

 Su esposo : Pedro Webar 

 Jose Mahomar y Familia 

 

Concepción, 07 de octubre de 
2018.

Ha volado al cielo y desde allí 
sonríe y nos alienta. 
No estemos tristes, elevemos 
una plegaria y a compartir su 
despedida de nuestro querido e 
inolvidable esposo, padre, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

 CLAUDIO ARNOLDO 
GUTIERREZ SARAVIA 

(Q.E.P.D) 
 

 Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 horas en la 
Capilla Cristo Rey (Altos de Chi-
guayante) , saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante. 
 
 La familia 
 
Chiguayante, 07 de octubre de 
2018. 

Luego de su fecha en Con-
cepción, el tour nacional se-
guirá el 11 de noviembre, en 
Temuco. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/13 7/15
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

6/16
CHILLÁN8/18

RANCAGUA

9/16
TALCA

4/14
ANGOL

4/13
TEMUCO

4/9
P. MONTT

8/14
LUNES

7/15
MARTES

5/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: N. Sra. del Rosario

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle 

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. Bernardo O’Higgins N°2334, local B

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252 local 3 y 4, Las Higueras
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